
•НА ПРОСВЕТ•

Взлетали мы без единого 

огонька – ни привычных про-

блесков на крыльях, ни мер-

цаний в окошке. Любителям 

погонять шарики в мобильных 

телефонах пробежавший меж 

кресел борттехник дал по 

рукам: сказано же, никаких 

огоньков, вообще никаких! 

Мы – просто гул в ночном си-

рийском небе. Мираж.

НИКОЛАЙ ИВАНОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА»
СИРИЯ

После отрыва от бетонки Ту-154 

так резко взял вправо, к более без-

опасному морю, что в иллюми-

наторе перевернулась висевшая 

в зените луна. Стала от удивле-

ния на хвост Большая Медведи-

ца, наблюдая за нашим полноч-

ным исчезновением с авиабазы 

Хмеймим. После еще пары резких 

разворотов горизонт потерялся 

окончательно: звезды сплелись с 

огоньками в горах, даже дальние 

росчерки трассеров легко при-

нимались за метеоритный дождь.

Вернул к действительности 

пронесшийся над нами Су-24. 

Огонь из сопла двигателей не 

спрятать, он прожигал небо и 

затмевал звезды. Да и что ему 

звезды небесные, если позже, уже 

на земле, мы на его фюзеляже на-

считали три ряда собственных. 

А каждую здесь рисуют за 10 бо-

евых вылетов.

Стихи поэта Валентины Ефи-

мовской из Санкт-Петербурга 

прочел перед самым полетом, а 

сейчас они вдруг вспомнились 

к месту: «Да, кажется, звучит 

смешно, нелепо: / Бомбардиров-

щик милостью небес. / Но зло ис-

пепеляет он в Алеппо, / Освобож-

дает в Маалюле крест…»

Кресты одних древнейших 

христианских монастырей в 

Маалюле уже освобождены. 

А родному, православному, я вот 

только что поклонился в поход-

ном полевом храме на базе. Его 

оборудовали в обычной солдат-

ской палатке. Рядом срублена из 

бревен часовенка. Пока не освя-

щенная. Непросто это сделать в 

чужой стране, где другие законы. 

Потому и не часовенка как бы, а 

свечная лавка, небольшой му-

зей русской духовности. Но при 

храме служат, как полагается. 

Отец Илья отбыл положенный 

срок, ему на смену прилетел отец 

Дмит рий. Ему доведется встре-

тить рядом с бойцами Пасху и 

Красную горку…

Свет в салоне самолета по-

явился где-то над Ираном. Из 

дома и домой ближе лететь через 

Турцию, но, как говорят сербы, 

«дружить с турком – все равно что 

строить дом на воде». А мы ведь 

не венецианцы. Верим сербам, 

делаем крюк. Благо расценки из-

вестны: за погибшего русского 

игиловцам обещают 30 тысяч 

долларов, за живого – вдвое боль-

ше. Хочется оставить их нищими!

База Хмеймим – вполне со-

временный военный городок со 

своими названиями улиц и нуме-

рацией домов. В одном четверым 

проживающим особо 

не развернуться, зато в 

каждом кондиционер. 

в первую очередь должно помо-

гать. К сожалению, пока квоти-

рование в России укоренилось 

прочно. И прежде всего потому, 

что денег на здравоохранение 

выделяется явно недостаточно. 

Академик Давыдов хорошо 

знаком и с отечественной, и с за-

рубежной медицинской практи-

кой. Бывал во многих мировых 

центрах. Он не скрывает, что в об-

ласти онкологии Россия обречена 

на отставание до тех пор, пока в 

стране не появятся развитая фар-

мацевтическая отрасль и конку-

рентоспособная медицинская 

промышленность. Пока мы сами 

не будем в состоянии создавать 

современные лекарственные пре-

параты, а также диагностические 

и лечебные комплексы. Серьез-

ные различия также наблюдают-

ся и в уровне финансирования ме-

дицины. Во многих европейских 

странах доля расходов на здра-

воохранение превышает 9–12% 

ВВП, а в России в прошлом году, по 

предварительным оценкам, этот 

показатель составил 3,6%. Если 

же перевести похудевшие рубли 

в евро, то разрыв, к примеру, с 

Германией и Францией вообще 

зашкаливает – 14 раз! 

Масштабы финансовой блока-

ды, в которой оказалась отече-

ственная медицина, отчетливо 

видны на примере Российского 

онкологического научного цен-

тра. Крупнейшая клиника дан-

ного профиля в России и Европе, 

одна из самых больших в мире. 

Здесь пять НИИ и 37 лабораторий, 

работает свыше 3500 человек, в 

числе которых пять академиков и 

семь членов-корреспондентов. И 

вот этот главный онкологический 

форпост России финансируется 

государством лишь на треть от ре-

альных потребностей. Для срав-

нения: бюджет Национального 

противоракового центра США 

NCI составляет 17 млрд долларов – 

при том, что у американцев там 

400 коек, а в российском центре – 

1500. Ожидается, что в нынешнем 

году ситуация у нас ухудшится 

– из-за инфляции и подорожания 

препаратов.

Очевидно, что ассигнования 

на здравоохранение необходи-

мо существенно увеличивать. Но 

вместо этого Минфин действует 

ровно в противоположном на-

правлении. И если эта тенденция 

продолжится, острейшие пробле-

мы в отечественной медицине 

могут превратиться в бедствие. 

Академик старается обойтись 

без столь эмоциональных оце-

нок, но приведенные 

им цифры сами по себе 

красноречивы. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Звезды спорта тянутся к мандату
«Сборная 
России» 
в Госдуме 
будет 
серьезно 
доукомплектована

Нам 
шашечки 
и ехать
Операция «Такси», 
завершившаяся на 
минувшей неделе, 
дала удивительные 
результаты

СВИДЕТЕЛЬСТВА 7

Чернобыль. Быль
26 апреля 
исполняется 
30 лет со дня 
аварии на 
Чернобыльской 
АЭС. Откровение 
ликвидатора Мария БРАВИКОВА:

Успешные люди 
много читают!

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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О том, что 
увидел военный 
корреспондент 
«Труда» в Сирии 
на базе Хмеймим

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Н
о наш разговор с академи-

ком сразу начинается не с 

уникальных операций, а с 

болезненного для многих 

россиян вопроса. Итак... 

– Михаил Иванович, в нашем 

здравоохранении широко ис-

пользуются так называемые кво-

ты на бесплатную для пациентов 

дорогостоящую высокотехноло-

гичную медицинскую помощь. 

Иными словами, кто-то получает 

возможность сделать жизненно 

важную операцию, а кто-то – нет. 

На ваш взгляд, это справедливо?

– Нет, не справедливо. Почему 

у одного человека есть право на 

жизнь, а другому отказывают в 

«квоте»? Такого подхода в совре-

менном мире не должно быть в 

принципе. Нужно стремиться к 

тому, чтобы каждому больному, 

в каком бы уголке России он ни 

жил, было бы доступно в полном 

объеме все необходимое лечение. 

Речь, понятно, не только о состоя-

тельных гражданах, но и о мало-

имущих, которым государство 

Город, которого нет
Директор Российского онкологического научного центра имени Н.Н. Блохина, 
академик РАН Михаил Давыдов отвечает на трудные вопросы
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«Сушками» управляют не мясники, 
а нейрохирурги

Брожение умов 
в бочке с нефтью

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

«Так жить нельзя!» – заявили руководители 

двух главных финансовых ведомств, когда 

надежды на дорогую нефть в очередной 

раз растаяли. Первый зампред ЦБ Ксения 

Юдаева призвала к срочным реформам, 

без которых страна обречена на «вечную 

стагнацию». Министр финансов Антон Си-

луанов пошел дальше, заявив, что России 

«не нужен рост экономики, вызванный по-

вышением цен на нефть». 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

То есть путь энергетической державы, по ко-
торому шагали последние 20 лет, объявлен 
бесперспективным. Но что взамен, что кон-
кретно делать дальше? Да ничего! На коллегии 
Минфина Силуанов вернулся к «традиционным 
ценностям»: сокращению расходов и накопле-
нию резервов. Отныне расходы федерального 
бюджета должны соответствовать доходам при 
цене нефти в 40–50 долларов за баррель. Если 
сырье будет стоить дороже, допдоходы следует 
копить. Год назад на такой же коллегии министр 
говорил в основном о необходимости скорей-
шего восстановления экономического роста – 
в том числе за счет наращивания госинвести-
ций. Но теперь на Ильинке задули иные ветра... 

Линию на скромность, переходящую в бед-
ность, горячо поддержала глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина. По ее словам, консервативный 
подход к расходам в 2016 году оправдан тем, 
что возможности привлечения капитала на 

внешних рынках ограничены, а размер Ре-
зервного фонда сокращается. А потому страна 
должна сидеть на голодном пайке, в том числе 
инвестиционном. 

Спрашивается: а как же обещанные рефор-
мы? За счет чего (кого?) будем перестраивать 
лежащую в руинах отечественную промышлен-
ность? «Нам нужен рост, который в первую оче-
редь будет ориентирован на создание в России 
высокотехнологичных видов продукции, конку-
рентоспособных за рубежом или уж как мини-
мум выполняющих функции импортозамеще-
ния, – напоминает сопредседатель «Деловой 
России» Антон Данилов-Данильян. – Если такой 
рост мы обеспечим во множестве несырьевых 
отраслей, то сможем решить многие пробле-
мы». «Мне непонятно, почему не нужен инфля-
ционный рост, ведь девальвация рубля хорошо 
сказывается на обрабатывающем секторе, его 
конкурентоспособности», – вторит ему прези-
дент «Росагромаша» Константин Бабкин.

На недавнем съезде Союза машиностро-
ителей России президент Путин привел удру-
чающие цифры: «В 2015 году по отношению 
к 2014-му индекс производства машин и обо-
рудования составил 88,9%... То есть очевид-
ное снижение».

Но в той же отрасли наблюдаются порази-
тельные успехи. Это оборонно-промышлен-
ный комплекс, где в 2007–2015 годах про-
изводительность труда увеличилась втрое. 
Можем, когда захотим? А ведь это наиглав-
нейшая задача, которая десятилетиями не 
решается во всей остальной эко-
номике страны: от развитых стран 
мира мы отстаем в 3,5–4 раза. 

АЛЕКСАНДРА ЗОРИНА 

СТАРШИЙ ВЕБ-АНАЛИТИК
– Рецепт счастья простой: ста-
вить перед собой цель и к ней 
стремиться. Когда понимаешь, 
где находишься и ради чего 
стараешься, жизнь обретает 
смысл. 

РУСЛАН СЕМЕНОВ

ДИРЕКТОР ПО РАЗРАБОТКЕ
– Счастье каждый понимает 
по-разному. Одним хочется боль-
ше денег, другим – славы. А для 
меня на первом месте семья, ее 
здоровье, благополучие. Осталь-
ное приложится. 

ЮЛИЯ ТИТОВА

ЖУРНАЛИСТ
– У меня есть любимая работа, 
друзья. Не хватает лишь любимо-
го рядом. Но всему свое время. 
Верю, что встречу его когда-ни-
будь – и стану еще счастливее!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Весной модно быть 
молодым и счастливым
В преддверии Международного дня со-

лидарности молодежи, который будут от-

мечать 24 апреля, мы решили выяснить 

у молодых москвичей, чего им не хватает 

для полного счастья.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Глава Центробанка и министр финансов теперь 

всегда озабочены.
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Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

300
тысяч человек 
убивает рак 
в России 
ежегодно. 
Причем около 
100 тысяч 
умирают 
в первые же 
12 месяцев 
после 
постановки 
диагноза

•В ФОКУСЕ•

Для тысяч и тысяч россиян диагноз «рак» по-

прежнему звучит как приговор. Между тем в 

онкохирургии Россия занимает лидирующие 

позиции в мире. Парадокс? За ответом обо-

зреватель «Труда» отправился к директору 

знаменитого онкологического центра имени 

Блохина. В течение 40 лет большой ученый и 

хирург экстра-класса, академик РАН Михаил 

ДАВЫДОВ с коллегами оперирует тяжелейших 

больных. На его счету более 17 тысяч трудней-

ших операций. В том числе и таких, какие в ми-

ре пока не делал никто. 
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отбор для командировки сюда строгий. 

Среди личного состава много женщин-во-

еннослужащих – один военный госпиталь 

чего стоит. Однако женская половина 

живет достаточно изолированно, пере-

мещения по городку вообще строго по 

пропускам и в определенное время, так 

что свадеб, на радость командирам, пока 

не играется. Если же пробежала между 

кем-то искра, тоже ничего страшного: 

рапорт на стол, вылет в Россию, а уж на 

родной земле влюбляйтесь, женитесь, 

размножайтесь на здоровье. Здесь – служ-

ба и на первом, и на втором, и на третьем 

месте.

Неслучайно даже натовские генералы 

вынуждены признавать успехи россий-

ских ВКС в борьбе против террористов. 

Они подсчитали и выдают такие цифры: 

силы коалиции под эгидой США, имея 

180 воздушных судов, в среднем делают 

по 20 вылетов в сутки. Наш воздушный 

парк западные эксперты определили в 

40 самолетов, но в день в среднем произ-

водится 75 боевых вылетов.

Ну, а главный показатель – качество 

подготовки операции. Американцы име-

ют так называемую норму допуска: при 

нанесении удара возможна гибель до 

50 мирных граждан. У нас – ни одного. 

Собственно, старший лейтенант Алек-

сандр Прохоренко, русский герой Пальми-

ры, оказался в окружении и вызвал огонь 

на себя именно потому, что в качестве ави-

анаводчика выдвигался непосредственно 

к цели и корректировал огонь визуаль-

но. Представить за подобным занятием 

американца просто невозможно. «Мы не 

мясники, мы нейрохирурги», – говорят 

наши летчики. И это не бахвальство. 

Зачем вообще России военная база 

в Сирии? Аналитики приводят циф-

ры: США имеют более 850 военных баз 

в 130 странах мира. У России на данный 

момент базы, узлы связи или пункты тех-

обеспечения остались в Абхазии, Арме-

нии, Белоруссии, Вьетнаме, Казахстане, 

Киргизии, Приднестровье, Таджикистане 

и Южной Осетии. И все. При таком срав-

нении упрекать Россию в милитаризме 

могут только неуемные борцы за амери-

канские гранты…

Мало кто знает, что в начале ХХ века в 

этой стране 11 тысяч детей изучали рус-

ский язык и русскую культуру. А 20 лет 

назад, когда арабские страны поддержали 

террористов в Чечне, Сирия заняла про-

российскую позицию. Потом она вместе 

с нами выступила на стороне Сербии в 

югославском конфликте. Между прочим, 

по-арабски названия наших стран – «Су-

рия» и «Русия» – не только созвучны, но и 

пишутся одними буквами.

Конечно, внимание к нашим воен-

ным в Сирии приковано не только по 

линии армии и МИДа. Летают к бойцам 

артисты, для которых рядом с плацем 

выстроена трибуна. Раньше устраива-

ли концерты раз в неделю, сейчас поре-

же. Известные всем Кобзон, Розенбаум, 

Маршал и ансамбли военных округов 

задали высокую планку, и теперь просто 

желание попеть для воинов не является 

безоговорочным пропуском на базу. 

Возродился в армейской среде и ин-

терес к книге. Отсутствие интернета, 

ограниченность доступа к телепереда-

чам – все это способствовало пробуж-

дению интереса к чтению. Собираются 

выпускать даже свою «дивизионку» – га-

зету «Русские витязи». 

Цензорские требования к журнали-

стам, да и ко всем, посещающим Хмей-

мим, жесткие, но на данный момент 

оправданные. Нельзя снимать лица воен-

нослужащих, объекты базы, вооружение 

и военную технику, а тем более делиться 

этим в соцсетях. Как говорится, есть у 

Родины тайны, которые живут только 

вместе с солдатом.

Но память о помощи России в освобож-

дении Сирии от террористов точно не уй-

дет, как вода в песок пустыни. Потому что 

это уже свершившаяся история. Т

Россия не должна платить 50 млрд долларов
по иску акционеров ЮКОСа. Такое решение вынес Окружной суд Гааги

Электронные паспорта вместо бумажных носителей
начнут выдавать в России с 2017 года. На новом паспорте будут ФИО и фото владельца, 

пол, дата и место рождения, номер удостоверения личности

ФРАЗЫ ОТ. . .

Антон Силуанов
глава Минфина

– Вопрос ответствен-

ности каждого граж-

данина за формирова-

ние достойной пенсии 

должен стать фунда-

ментом новой пенсионной системы. 

Предложения по данному вопросу 

подготавливаются Министерством 

финансов и Банком России.

Александр
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– У населения необхо-

димо сформировать 

навыки здорового образа жизни. Но не 

совсем, конечно. А то пить перестанем 

– беда другая будет. А вот курить – это 

вообще безумие.

Виктор Золотов
главком 

Национальной 

гвардии

– Надо исключить на-

значение в федераль-

ную службу «кадрово-

го балласта». В том числе сотрудников 

с низкими морально-деловыми каче-

ствами, совершивших дискредити-

рующие поступки, в первую очередь 

– коррупционной направленности.

Михаил Горбачев
экс-президент СССР

– Западу пора отка-

затьс я от попыток 

изолировать Россию. 

Это никогда не давало 

результата. Тем более 

не дадут результата «персональные 

санкции». Иначе не будет диалога, не 

будет шансов на восстановление до-

верия.

Сергей Киров
первый секретарь 

ЦК КП(б) 

Азербайджана

(из речи на открытии 

партклуба в Баку 

22 апреля 1924 года)

– Настанет пора, когда извлекут из ар-

хивов документы, где зафиксирована 

гигантская работа Ильича. Но есть 

и другие документы, говорящие об 

Ильиче как о великом провидце. Он 

предсказал империалистическую во-

йну и Февральскую революцию. Когда 

же настал Февраль, Ильич писал, что 

назревает другая революция, которая 

поведет рабочих и крестьян против 

английского и французского капитала. 

Он не ошибся.

Бытовки при небольшой модер-

низации легко превращаются в 

душевые, умывальники, туалеты.

Более аскетические условия, конеч-

но, на выносных сторожевых постах, где 

боец зарывается в землю. Среди местных 

умельцев в ходу камыш и бамбук, из них 

плетут загородки, мастерят сувениры, 

курительные трубки. Из бомботары, кста-

ти, тоже делают много чего, от тротуаров 

до кресел. 

А вот стройбат из России не присыла-

ли. Все необходимое делают сирийские 

рабочие. С уважением поглядывают на 

российский пограничный столбик с циф-

рой 1, на раскрашенный в цвета флага 

закладной камень, с которого началось 

возведение базы. Сразу за сеткой, отделя-

ющей аэродром от посторонних, – ухожен-

ные апельсиновые сады. Дома – сплошь 

недострой. И в этом есть своя хитрость: 

с такого жилища не платят налоги. Си-

риец за собственным домом и прилегаю-

щей улицей меньше ухаживает, а вот на 

землях, которые приносят деньги, готов 

работать от зари до зари. 

Тем более что земля плодоносит двумя-

тремя урожаями. Разгадка такой щедро-

сти нашлась на блокпостах, именуемых 

здесь сторожевыми: копнешь поглубже – 

и траншея наполняется водой. Море на-

столько близко, что в окопе можно вдруг 

обнаружить мелкого краба. А вдоль за-

бора бегают бача – шумные, говорливые 

пацанята. Предлагают апельсины, сига-

реты, солнцезащитные очки и прочую 

мелочевку, мгновенно пересчитывая на 

калькуляторе мобильника курсы лиры, 

рубля и доллара. И не забывая повторять, 

что Обама – полный лошара, а Путин – ай 

лав ю. 

Солдаты торгуются ради интереса, по-

тому что практически все необходимое 

можно купить в военторге. Денежное до-

вольствие военнослужащих базы достой-

ное, сроки замены выдерживаются, вы-

слуга лет набегает приличная. А потому 

«Сушками» управляют не мясники, а нейрохирурги
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СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Н
а депутатский мандат на-

целились биатлонисты Яна 

Романова, Светлана Слеп-

цова и Сергей Чепиков, 

бобслеисты Дмитрий Тру-

ненков и Алексей Воевода, лыж-

ник Александр Легков, конькобе-

жец Иван Скобрев, фигуристка 

Ирина Слуцкая, горнолыжница 

Светлана Гладышева, а также 

хоккейная легенда Вячеслав 

Фетисов (ныне он занимает пост 

сенатора). И это только зимние 

виды спорта (отметим широкое 

представительство героев сочин-

ской Олимпиады). 

Среди представителей лет-

них видов в политику массово 

ринулись мастера единоборств 

– боксеры Руслан Проводников 

и Юрий Арбачаков, борцы греко-

римского стиля Вартерес Самур-

гашев и Марат Карданов, борец 

вольного стиля Бувайсар Сай-

тиев. Как знать, может, с ними 

вернутся и подзабытые в Думе 

кулачные бои? Список доверша-

ют пловец Дмитрий Саутин и 

велогонщица Ольга Слюсарева. 

Добавьте к ним нынешних 

депутатов со спортивным про-

шлым, желающих продлить свои 

депутатские полномочия. Это 

Александр Карелин (греко-рим-

ская борьба), Светлана Журова 

(конькобежный спорт), Ирина 

Роднина (фигурное катание), Ни-

колай Валуев (бокс), Владислав 

Третьяк (хоккей), Марат Сафин 

(теннис), Дмитрий Носов (дзю-

до), а также паралимпийцы Ми-

хаил Терентьев и Рима Баталова.

Таким образом, «сборная 

России в Госдуме», по всей ве-

роятности, будет серьезно до-

укомплектована. Среди претен-

дентов числятся и действующие 

спортсмены: Романова, Слепцо-

ва, Труненков, Воевода, Легков, 

Скобрев и Проводников о завер-

шении карьеры официально не 

объявляли. Характерно и полити-

ческое единодушие спортсменов: 

все они примкнули к «Единой 

России», и даже Дмитрий Носов, 

в нынешней Госдуме заседающий 

как либерал-демократ, решил пе-

ребраться в партию власти. 

С какими планами тянутся 

звезды спорта к депутатским 

мандатам? Непробиваемый вра-

тарь хоккейной сборной СССР 

Владислав Третьяк надеется на 

помощь депутатского статуса в 

нелегком деле популяризации 

хоккея. Экс-звезда ледовых до-

рожек Светлана Журова считает, 

что спортсмены с политическим 

весом «могут быть лучше услы-

шаны детьми и родителями». А 

Иван Скобрев объясняет свое 

стремление так: «Мне очень ин-

тересно заняться политикой, 

понять проблематику. Живя, 

тренируясь и находясь в разных 

городах и странах, я многое узнал 

и увидел. В целом, проблемы лю-

дей везде одинаковы».

Самое время спросить, чем 

уже отметились наши спор-

тсмены в Госдуме? В основном 

их подписи фигурируют либо 

под коллективными законопро-

ектами, число авторов которых 

может доходить до сотни, либо 

под инициативами, касающи-

мися спортивной тематики. Так, 

Владислав Третьяк участвовал в 

разработке законопроектов по 

противодействию допингу и ре-

гулированию труда спортсменов 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Около двух десятков видных 

российских спортсменов вы-

двинулись на праймериз «Еди-

ной России» (пройдут 22 мая) 

с прицелом на участие в пред-

стоящих парламентских выбо-

рах. Будем ли мы, избиратели, 

болеть за них на этот раз?

Звезды спорта тянутся к мандату
«Сборная России» в Госдуме будет серьезно доукомплектована

и тренеров, Валуев и Носов по-

святили свою деятельность анти-

алкогольным и антитабачным 

проектам, Сафин задался пробле-

мами коренных малочисленных 

народов. А вот Журова внесла аж 

56 законопроектов, значительная 

часть которых касаются поддерж-

ки культуры, у Римы Баталовой 

инициатив и того больше – 96, 

причем с самой разной темати-

кой – вплоть до контроля за меж-

банковским кредитованием. 

Спортсмены-депутаты не раз 

оказывались на слуху в связи со 

скандальными заявлениями. 

Так, Носов в одном из интервью 

назвал Сталина «величайшим 

политиком прошлого века», ста-

линские репрессии – выдумкой, 

а «Архипелаг ГУЛАГ» Солжени-

цына – «проплаченным». Валуев 

привлек к себе внимание съемка-

ми в рекламе сотового оператора 

(законность подобной деятель-

ности для депутата после этого 

проверяла Генпрокуратура), а 

также фотографиями с охоты на 

фоне мертвых медведя и бобра. 

По признанию боксера-великана, 

для которого в Думе установили 

специальное кресло гигантских 

размеров, работать депутатом 

– не кулаками махать: «Иногда 

приходится принимать решения, 

с которыми в глубине души ты 

не согласен. Их не принимают на 

уровне твоего двора, квартиры. 

Но на уровне государства они не-

обходимы». Марат Сафин, кото-

рый, как говорят, на всех заседа-

ниях молчит как рыба, позволил 

себе следующее рассуждение: 

«Все хотят, чтобы пришел кто-то 

и спас кого-то. Не бывает такого».

С чем у спортсменов в Думе 

все хорошо, так это с доходами. 

К примеру, Карелин в прошлом 

году заработал 8,1 млн рублей 

(сумма указывается вместе с до-

ходом жены), Третьяк – 12,5 млн, 

а Валуев – все 18 млн. Т

Ринг, корт и... 

зал Госдумы. 

Превратности 

судьбы.

Сергей Белоголовцев
телеведущий

– Интерес партии власти очевиден: 
спортсмену проще заручиться под-
держкой избирателей. Зачем это 
нужно самим спортсменам – тоже 
понятно. Карьера закончена, надо 
чем-то заниматься. Идти детским тре-
нером, который получает позорную 
зарплату, не хочется. А тут хорошее 
довольствие, машина, статус. Непо-
нятно только, что дает такой наплыв 
спортсменов самой Думе. Там и без 
того ощущается нехватка професси-
ональных законодателей. Большие 
спортсмены – люди большого муже-
ства и упорства. Но ведь они живут в 
своем ритме – тренировки, сборы, со-
ревнования. Они и к обычной жизни 
после завершения карьеры не всегда 
готовы, а уж к работе во власти, к об-

суждению сложных государственных 
проблем – тем более...

Вячеслав Колосков 
спортивный функционер

– В принципе неправильно делить де-
путатов на спортсменов и неспортсме-
нов. Их выбирают не по профессии, а 
по уму, заслугам, опыту. Тем более, в 
Госдуме есть специальный Комитет по 
физической культуре и спорту... Гово-
рят, спортсмены не обладают знаниями 
экономики и юриспруденции? Но для 
углубленной проработки вопросов в 
каждом комитете Госдумы есть соот-
ветствующие эксперты. А депутат – 
еще и публичная фигура, здесь важны 
узнаваемость и умение убеждать. На 
роль проводником между обществом и 
властью люди спорта вполне годятся. 
Карелин, Роднина, Третьяк – все они 
сейчас на виду и делают свое дело. 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ
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– Сегодняшнюю ситу-

ацию с обеспечением 

пациентов лекарства-

ми в онкологии я бы охарактери-

зовал как крайне сложную, – фор-

мулирует Михаил Давыдов. – О 

доступности многих эффектив-

ных препаратов можно говорить 

лишь с большой долей условно-

сти. Возьмем, скажем, современ-

ный класс лекарственных средств 

– таргетные препараты. Они дей-

ствуют строго целенаправленно, 

бьют по конкретным мишеням, 

присущим опухолевым клеткам.

Но эти препараты доступны 

в некоторых регионах России 

только 2–5% онкологических 

больных. Это же капля в море! 

Обратимся к статистике. В 

России ежегодно регистрируется 

более полумиллиона случаев забо-

левания раком. Почти у половины 

пациентов болезнь выявляется в 

очень запущенной, 3-й или 4-й ста-

дии. Каждый год рак убивает 300 

тысяч человек – целый крупный 

город. Город, которого нет... При-

чем около 100 тысяч умирают в 

первые же 12 месяцев после поста-

новки диагноза. Такая предельная 

степень запущенности говорит о 

состоянии наших диагностиче-

ских и лечебных возможностей 

при выявлении злокачественных 

образований. Но даже при несво-

евременной постановке диагноза 

жертв могло быть меньше, если 

бы повсеместно использовались 

новейшие лекарства. Увы, тысячи 

и тысячи россиян, нуждающихся 

в этих дорогостоящих препаратах, 

их не получают. 

А между тем таргетные препа-

раты имеют, по мнению специа-

листов, фантастические перспек-

тивы. Уже создана микрочиповая 

технология, позволяющая про-

водить специальные исследова-

ния процессов, происходящих в 

организме больного человека, на 

молекулярном уровне, в том числе 

поведения десятков тысяч генов. 

Это помогает выбрать таргетные 

противоопухолевые препараты 

для каждого конкретного паци-

ента. Мы вступили в эпоху пер-

сонализированной медицины, о 

которой еще не так давно мечта-

ли разве что фантасты. Впрочем, 

кто это «мы»? Чтобы нашей стране 

идти в ногу со временем, широко 

использовать современные ме-

тоды лечения, выявлять грозные 

болезни на ранней стадии, необ-

ходимо не только существенно 

увеличить финансирование, но 

А в ОПК почти догна-

ли. И есть результат: 

Россия занимает вто-

рое место в мире по экспорту во-

оружений – это в условиях жесто-

чайшей конкуренции. В прошлом 

году объем продаж составил по-

рядка 14,5 млрд долларов.

Из выделенных в 2012 году 

на госпрограмму вооружений и 

программу модернизации ОПК 

23 трлн рублей почти половина 

уже вложена – и вот вам отдача. 

Спрашивается: что было бы с 

гражданским машиностроением, 

получи оно хотя бы четверть тако-

го финансирования? Конечно, ин-

тереснее развивать экономику на 

частные инвестиции, привлекая 

из-за границы технологии, опыт, 

встраиваясь в международное раз-

деление труда. Но, как говорится, 

«когда нет гербовой, пишут на про-

стой». Если заграница отказывает 

нам в займах на выгоднейших для 

нее условиях, то инвестиций на 

развитие оттуда точно не допро-

симся. Они придут, когда станет 

ясно: Россия начала движение без 

«чужеземного» участия, и зару-

бежный бизнес испугается опоз-

дать к моменту дележки пирога. 

Нам не нужен северокорей-

ский путь «опоры на собственные 

силы», но и ждать у моря погоды 

смысла нет. Однако в стране тормо-

зится проектное финансирование, 

по которому проекты завтрашне-

го дня можно реализовывать на 

госсредства без опаски разворо-

вывания денег. В нынешнем году 

весь лимит Центробанка на него 

составляет 43,7 млрд рублей. Хотя 

в Минпромторге в прошлом году 

провели конкурс комплексных 

инвестиционных проектов по 

приоритетным направлениям 

Город, которого нет

Брожение умов в бочке с нефтью

также провести структурно-ор-

ганизационную перестройку, 

считает академик Давыдов.

– Когда медики меня спрашива-

ют, куда мы идем, отвечаю откро-

венно: никуда не идем, топчемся 

на месте, – не скрывает озабо-

ченности Михаил Иванович. – 

Сегодня де-юре у нас принята 

государственная модель здра-

воохранения. Но де-факто она в 

значительной мере изуродована. 

Прежде всего чужеродным вне-

дрением страховой медицины, 

которой в принципе не должно 

быть в государственной системе. 

Такой модели финансирования 

здравоохранения нет ни в одной 

стране мира. Даже в былые совет-

ские времена при всей бедности и 

нехватке всего на свете мы имели 

четкую модель профилактиче-

ской, диагностической, лечебной 

и восстановительной медицины. 

Это была стройная система, ко-

торую копировали во всем мире. 

Да и сейчас многие копируют. А 

страховые компании пусть рабо-

тают с частной медициной...

По мнению академика, се-

рьезнейший просчет был допу-

щен, когда приняли решение о 

размывании ответственности за 

здравоохранение, перекладывая 

ее на регионы. В стране нет еди-

ной федеральной противорако-

вой службы – наподобие той, что 

была во времена СССР. Тогда в 

структуре советского Минздрава 

существовал специальный депар-

тамент онкологической помощи, 

курировавший все регионы стра-

ны, ведающий вопросами органи-

зации онкослужбы в территориях 

и следивший за результатами ее 

работы. Сегодня же ответствен-

ность за здравоохранение возло-

жена на регионы. Получается, где-

то в России уровень онкопомощи 

на приемлемом уровне, а где-то ее 

и вовсе нет. Но люди ведь и там 

живут, болеют. И умирают. 

Давыдов уверен, что многие 

сегодняшние проблемы можно 

куда эффективнее решать при 

централизованном управлении 

отраслью, для чего необходимо 

воссоздать единую противора-

ковую службу. А также разра-

ботать государственную про-

грамму скрининга, в рамках 

которой активно обследовать 

людей, особенно из зоны риска 

развития онкозаболеваний. Что-

бы выявить не просто ранние и 

бессимптомные, но и доклиниче-

ские формы рака и своевременно 

начать их лечить. Скрининговые 

программы давно и успешно при-

меняются за рубежом. 

Серьезные изменения требуют-

ся, как считает директор онколо-

гического центра, и в организации 

лечения раковых больных. Напри-

мер, сегодня с таким диагнозом 

можно лечь в любую многопро-

фильную больницу, если там есть 

хирургическое отделение. Давы-

дов убежден: так быть не долж-

но! Только профильные клиники 

могут обеспечить полноценное 

лечение онкологических пациен-

тов. А пока российская онкология 

переживает тяжелые времена. Ле-

карства медучреждения должны 

покупать по тендеру, в котором 

побеждают не самые эффектив-

ные, а самые дешевые препараты. 

Нередко лимит финансирования в 

клиниках заканчивается, и боль-

ные должны срочно где-то искать 

сотни тысяч рублей, чтобы про-

должить лечение. 

В онкохирургии Россия до сих 

пор занимает лидирующие пози-

ции в мире. Но по многим другим 

направлениям, говорит Михаил 

Давыдов, мы сильно отстали – и в 

фармацевтической промышлен-

ности, и в науке, и в производстве 

современной техники. И разрыв 

увеличивается. Медлить дальше 

нельзя, государству пора занять-

ся этой жизненно важной сферой 

самым серьезным образом. Ибо 

цена промедления – сотни тысяч 

умирающих ежегодно россиян, 

которых можно было спасти... Т

гражданской промышленности 

для предоставления субсидий – и 

только лучших из них оказалось 

68 с общей потребностью в инве-

стициях 125 млрд. Втрое больше 

центробанковского лимита. 

Эти проекты предлагается 

осуществлять в 28 субъектах 

РФ, в самых разных отраслях 

промышленного производства: 

химический комплекс, метал-

лургия, лесопромышленный 

комплекс, станкостроение, 

транспортное машиностроение 

и другие. Их реализация позво-

лит создать 14,2 тысячи высо-

копроизводительных рабочих 

мест, создать предпосылки для 

совокупного прироста валового 

регионального продукта соот-

ветствующих субъектов федера-

ции на 566 млрд рублей. 

Но неповоротливость государ-

ственной машины ставит жирный 

крест на любых планах развития. 

Примером тому служит ситуация 

в особых экономических зонах 

страны, созданных именно для 

того, чтобы ослабить удавку от-

ечественного бюрократизма, спо-

собного удушить любую полезную 

инициативу. Эту систему прове-

рила Счетная палата по поруче-

нию президента. Картина удру-

чающая: из 33 созданных особых 

экономических зон четырех типов 

(промышленно-производствен-

ные, технико-внедренческие, 

портовые и туристско-рекреа-

ционные) ожидаемых результа-

тов – экономического подъема, 

создания перспективных произ-

водств, улучшения жизни населе-

ния и т. д. – не обнаружено нигде. 

Ну нету жизни на Марсе! Зато поч-

ти везде фигурируют растраты, 

необоснованные использования 

средств и повальное воровство. 

«Процесс создания и управления 

ОЭЗ характеризуется форма-

лизмом, безответственностью и 

безнаказанностью, отсутствием 

исполнительной дисциплины и 

спроса за принятые решения и их 

последствия», – заявил аудитор 

Счетной палаты Сергей Агапцов. 

А председатель СП Татьяна Голи-

кова добавила: «На территории 

ОЭЗ за 10 лет создано 18 177 ра-

бочих мест. Давайте соотнесем 

121,9 млрд, которые вложили из 

федерального бюджета, 185,9 

млрд – вместе с субъектами и 

18 177 рабочих мест. Разделите, 

сколько стоит одно рабочее место 

за 10 лет. О какой эффективности 

здесь можно говорить?». 

Зато «особых» бюрократиче-

ских механизмов за эти годы поя-

вилось видимо-невидимо. Кроме 

ОЭЗ под разными обосновани-

ями в регионах расплодились 

инновационные территориаль-

ные кластеры, индустриальные 

(промышленные) парки, агро-

промышленные парки, технопар-

ки, технопарки высоких техноло-

гий, туристические парки, зоны 

территориального развития, 

территории опережающего со-

циально-экономического разви-

тия, особые экономические зоны 

регионального уровня и т. п. Но за 

всеми этими словами почти по-

всеместно – пустота. Минэконом-

развития, под эгидой которого 

все это создавалось, объясняло 

необходимость реорганизации 

невозможностью быстрого раз-

вития в условиях российской 

системы управления. 

«Надо честно признаться, что 

наши особые экономические 

зоны неконкурентны, по целому 

ряду основных показателей они 

существенно уступают особым 

зонам наших соседей, – признал 

три года назад Юрий Трутнев, на-

значенный тогда полномочным 

представителем президента на 

Дальнем Востоке. – Соответствен-

но, нам надо создать новую обо-

лочку правовую, нам надо создать 

новую особую экономическую 

зону, которая бы соответство-

вала лучшим мировым стандар-

там по налогам, транспортным 

издержкам, административным 

барьерам». 

И министерству, и полпреду 

давались на то все необходимые 

полномочия. А итог один, что в 

новой системе, что в старой: от-

сутствие видимых результатов. Т

с. 1

с. 1

Академик Давыдов понимает, чем больна наша медицина.

43,7 млрд
рублей составляет в нынешнем 
году лимит Центробанка на 
финансирование комплексных 
инвестиционных проектов. 
Хотя даже на самые лучшие и 
перспективные из них требуется 
втрое больше

4,5 млрд рублей
составила задолженность по зарплате в России 

на 1 апреля. Это на 2 млрд рублей больше, чем год назад

Mail.ru, «Яндекс» 
опередили холдинг «Сухой» и Казанский вертолетный завод в рейтинге технологических 

компаний, составляемом РБК. Виртуальный мир гораздо прибыльнее реального сектора
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Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Когда российские политики го-
ворят о чем-то важном, это совсем 
не значит, что они собираются 
предпринять нечто действительно 
конкретное. Просто у спичрайте-
ров в Кремле такая работа: найти 
правильные, желательно актуаль-
ные, слова. А что дальше – это уже 
совсем другой вопрос. Речи про 
обновление политических кадров 
мы слышим уже более десяти лет. 
Внутри существующей системы 
что-то, бывает, и меняется: кто-то 
уходит на пенсию, кто-то выходит 
из доверия. Но это все частности, 
а не система. При действующих 
порядках думать, что по государ-
ственным сосудам сейчас потечет 
свежая кровь, наивно. 

Павел Салин
директор центра 

политических исследований 

Финансового университета 

– Ожидаемое заявление. Не пер-
вый год социологические замеры 
показывают, что у граждан есть 
запрос на смену картины власти. 
Пора менять фигуры, которые си-
дят в телевизоре лет по 15, а то и 
больше. Разумеется, Владимир Пу-
тин не может игнорировать такой 
запрос. Откуда брать свежие си-
лы? Прежде всего из регионов. Это 
позволит расширить мобильность, 
привнесет во власть новые идеи, 
укрепит политическую систему. Ес-
ли власть продолжит окукливаться, 
она перестанет быть властью. 

Эдуард Лимонов
писатель

– Слова про новую кровь могут 
означать что угодно. Честно 
скажу: я не верю в серьезные 
перемены «сверху». Если при-
держиваться старого курса, то 
власти есть откуда брать кадры: 
те же ОНФ, «Единая Россия». 
Может быть, их имел в виду пре-
зидент? Чтобы в политику вошли 
по-настоящему свежие силы, 
нужно отпускать вожжи. Несколь-
ко лет по-настоящему публичной 
политики исправили бы ситуацию 
в стране. А пока я бы смягчил 
требования к регистрации партий, 
которые хотят идти на выборы. 

Леонид Радзиховский 
публицист

– Понятно, почему президент 
сделал такое заявление. Застой 
ужасный, хотя и не совсем такой, 
как при Брежневе. Но неподвиж-
ность, несменяемость высших 
кадров очевидна. Возможность 
подняться на лифтах есть только 
у своих. В этом и беда замкнутых 
политических режимов. Все ощу-
тимей дефицит новых, остроумных 
решений, без которых невоз-
можно двигаться. Едва ли старые 
кадры справятся с вызовом. Да, 
у нас крайне высокая текучка 
депутатов. Но какая разница, кто 
давит на кнопки? Все ключевые 
решения остаются у администра-
ции президента и правительства. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Где взять новую кровь?
Российской политике требуется новая кровь. Это позволит 

сохранить единство страны и избежать трагических сценариев. 

Об этом прямо сказал президент Владимир Путин на 

видеоконференции с участниками праймериз «Единой России». 

Что это – слова ободрения или программа действий?

ВОПРОС «ТРУДА»

Операция «Такси», которую за-
вершили на минувшей неделе 
столичные полицейские, дала 
удивительные результаты. Мало 
того что 40% московских извоз-
чиков оказались иностранцами, 
так среди них обнаружилось 
немало бывших уголовников, 
осужденных в свое время по 
таким статьям, как изнасилова-
ние, захват заложников и даже 
пособничество терроризму. 
Честное слово, стоит хорошенько 
подумать, как и на чем возвра-
щаться домой. 

Понятно, когда люди с опа-
ской садятся в ветхие жигули не-
легальных бомбил (живучий вид, 
до сих пор обитающий в изо-
билии вокруг станций метро, 
особенно в спальных районах). 
Тут ты играешь с судьбой в ру-
летку вполне целенаправленно. 
Рискуешь с открытыми глазами. 
Но ведь и шашечки на борту 
машины вам тоже ничего не га-
рантируют! 

В ходе операции «Такси» 
столичные полицейские прове-
рили более 170 тысяч автомо-

билей. Как выяснилось, среди 
людей за рулем 902 человека 
ранее привлекались к уголов-
ной ответственности по самым 
серьезным статьям. Плюс к это-
му правоохранители задержали 
29 водителей, находившихся 
за совершение преступлений в 
федеральном розыске, изъяли 
300 граммов наркотических ве-
ществ, 2 единицы огнестрель-
ного оружия и 10 единиц ору-
жия ограниченного поражения.

К административной ответ-
ственности привлечено 68 тысяч 
водителей (40% от общего числа 
проверенных!). Из них: две сотни 
находились в состоянии опья-
нения, три сотни не имели прав 
на управление автомобилем, 
6 тысяч являлись злостными 
неплательщиками штрафов, 
а большая часть просто не имела 
права заниматься коммерческим 
извозом: эти люди не получили 
лицензий и не относились ни к од-
ному из столичных таксопарков. 
Выезжая на работу, они вполне 
обходились без инструменталь-
ного контроля и медицинского 
освидетельствования. «Шашечки» 
есть, а права на извоз нету. И еще 
одна цифра: за прошлый год услу-
гами такси в столице пользова-
лись более 100 млн раз. 

В Главном управлении МВД 
по городу Москве обещают, что 
операция «Такси» не окажется 
разовой акцией и уже в скором 
времени получит продолжение 
в несколько измененном форма-
те. Главная цель – изгнать с улиц 
города нелегальных извозчиков, 

которые представляют реальную 
угрозу общественной безопас-
ности и составляют недобросо-
вестную конкуренцию легальным 
таксистам. А пока этого не про-
изошло, я настоятельно реко-
мендую в случае необходимости 
пользоваться только проверен-
ными службами такси и ни в коем 
случае не садиться в попутки, 
тем более в подпитии, пусть даже 
и в легком.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Нам шашечки и ехать
ХРОНИКИ

В ряде регионов России 
современные таргетные препараты, 
целенаправленно бьющие 
по пораженным клеткам, доступны 
только 2–5% онкобольных. 
Это же капля в море! 
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600 фонтанов 
столичные коммунальщики готовятся 

запустить в канун Первомая

В рейтинге экологически чистых городов России
Москва и Петербург заняли соответственно 14-е и 23-е места. В первой тройке – 

Сочи, Армавир и Нальчик

ОЛЕСЯ САВИНА

Н
апомним, открытые дебаты ЕР про-

водит сейчас по всей стране. Они 

проходят по выходным и завершат-

ся незадолго до внутрипартийного 

голосования, которое запланировано 

на 22 мая. По мнению экспертов, такие дис-

куссии – это один из мощнейших политиче-

ских инструментов. Кандидатам они дают 

бесценный опыт публичных выступлений, 

а также возможность убедиться в своей по-

литической состоятельности. Избиратели, 

в свою очередь, видят политиков в деле – это 

поможет им в будущем определиться, за 

кого голосовать.

В минувшие выходные 16–17 апреля на 

площадке Объединенной редакции москов-

ских СМИ «Москва Медиа» в дискуссиях 

на актуальные темы участвовали 75 чело-

век. Свои платформы и собственное виде-

ние решения острых вопросов высказали 

представители бизнеса, юристы, педагоги, 

сторонники и члены партии, действующие 

депутаты муниципальных округов, Москов-

ской городской думы и Государственной 

думы РФ, а также представители молодеж-

ных и общественных объединений.

Острая дискуссия развернулась в про-

цессе обсуждения мер, которые могли бы 

улучшить качество повседневной жизни. 

«Качество жизни – это не только сфера ЖКХ, 

это и общие территории и зоны отдыха, 

и транспорт, и общая городская политика 

развития города, – подчеркнул Владимир 

Крупенников, депутат Госдумы, который 

выдвигается по одномандатному округу 

№206 и списку (город федерального зна-

чения Москва). – Москва очень бурно раз-

вивается. Возникает огромное количество 

проблем». Участник праймериз напомнил, 

что за прошедшие пять лет городские вла-

Жить хорошо, а хорошо жить еще лучше...

Поговорим о нашем городе

сти пытались регулировать сферу ЖКХ, 

прежде всего принимая законы, которые де-

лали жизнь москвичей более комфортной. 

«Мы следили за регулированием тарифов, 

контролировали развитие управляющих 

компаний, – сказал он.  – И особое внимание 

всегда обращали на слабозащищенные слои 

населения». Владимир Крупенников на-

помнил, что недавно при поддержке ЕР был 

проведен форум «За равные права и равные 

возможности», на котором, в частности, 

обсуждалась возможность возвращения 

льготы инвалидам и членам их семей по 

оплате электроэнергии. «Наше предложе-

ние было услышано», – сказал депутат. 

На дебатах отмечалось, что нынешнее 

московское правительство делает очень 

многое для борьбы с коррупцией. При-

нятые за последние пять лет документы 

существенно упростили процедуру про-

хождения бумаг. Говоря о конкретных ме-

рах, которые помогают улучшить жизнь 

•ВЫБОРЫ-2016•

На дебатах, прошедших в минувшие 

выходные, участники праймериз «Еди-

ной России» традиционно обсудили 

наболевшие вопросы общественно-по-

литической жизни, которые предстоит 

решать будущим депутатам. «Мы по-

ставили и рассмотрели острые вопро-

сы, которые обязательно надо решить, 

и они будут решены с нами или без 

нас, – отметил в своем выступлении 

Владимир Ресин, депутат Госдумы РФ 

и участник праймериз. – Но без цели 

не бывает и ее выполнения».

По инициативе фракции «Единая Россия» Мосгордума 
приняла закон о дополнительных налоговых льготах на 
имущество медицинских клиник, крупных спортивных со-
оружений и других социально значимых объектов. Экс-
перты считают, что такой цивилизованный подход будет 
способствовать превращению столицы в современный 
мегаполис. Кроме того, налоговые льготы в нынешних 
экономических условиях помогут повысить инвестицион-
ную привлекательность столицы. 

«Льготы, вводимые новым законом, окажут влияние на 
жизнь столицы и откроют перед бизнесом новые возмож-
ности для взаимовыгодного сотрудничества», – убеждена 
председатель комиссии Мосгордумы по экономической 
политике и финансам Людмила ГУСЕВА. По новому за-
кону «налог на имущество для медклиник уменьшится 
в десять раз после введения ставки 0,22% вместо дей-
ствующей 2,2% от балансовой стоимости». При условии, 
что строения, в которых «осуществляется медицинская 
деятельность, ввели в эксплуатацию позднее 1 января 
2013 года». Таким образом, право на льготу получат 
11 медцентров, а также все вновь построенные клиники. 

В законе также скорректирован действующий порядок 
предоставления льгот по уплате земельного налога для 
крупных стадионов и земельных участков, на которых 
проводится строительство или реконструкция крупных 
спортивных сооружений. Как объяснил руководитель де-
партамента экономической политики и развития Москвы 
Максим РЕШЕТНИКОВ, в первую очередь речь идет об 
объектах, которые строятся или построены в рамках под-
готовки к Чемпионату мира по хоккею в 2016 году и к фут-
больному мировому первенству в 2018 году. 

Кроме того, предусмотренные в рамках законопроекта 
налоговые послабления позволят поддержать агропро-
довольственные кластеры, обеспечивающие до четверти 
потребности города в овощах, фруктах и рыбе. «Эти соору-
жения крайне дорогие с точки зрения инвестиций, – на-
помнил Решетников. – Кадастровая стоимость объекта, 
который сейчас строится, общей площадью более 800 ты-
сяч кв. м, существенно превышает 35 млрд рублей». По его 
словам, «сначала налоговая нагрузка снижается в четыре 
раза, а дальше начинает потихоньку расти по мере запол-
нения объекта и становления экономики объекта». 

Напомним, о внесении поправок в действующее зако-
нодательство «Единую Россию» просили не только бизнес-
мены, но и известные спортсмены, предложения посту-
пали также от организаций здравоохранения и обычных 
горожан. «Мы проводили выездное заседание фракции 
ЕР на строящемся объекте на стадионе ЦСКА и общались с 
руководством клуба, – напомнил депутат МГД Кирилл ЩИ-
ТОВ. – Сегодня крупные московские стадионы строятся 
за счет инвесторов. И мы понимаем, что до сегодняшнего 
момента существовала серьезная налоговая нагрузка по 
выплате налога на землю (1,5% от кадастровой стоимости 
для строящихся объектов)». Получается, что объект еще 
не построен, прибыли нет, а по нему идет уже полное на-
логовое обложение по земле. «Конечно, это очень тяжелая 
нагрузка для инвестора», – считает Щитов. Поэтому налог 
на землю «был снижен до 0,3% от кадастровой стоимости 
налога на землю для строящихся объектов (и для уже по-
строенных объектов)», ввел в курс дела депутат. По его 
словам, введенные налоговые льготы – приглашение для 
инвесторов вкладываться в московский спорт. Т

 
ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

Благодаря вмешательству единороссов московским 
инвалидам вернут 50-процентную скидку при оплате 
коммунальных услуг. Эту льготу по всей стране отменили с 
1 января этого года. В столице ее теперь не только восста-
новят – городские власти уже заявили о готовности взять 
расходы на себя, – но и проведут перерасчет потраченных 
средств.

Вопрос возвращения незащищенным категориям 
населения льгот на оплату ЖКХ оказался в центре об-
суждения, прошедшего недавно в столице форума «За 
равные права и возможности». «Перед мероприятием 
мы провели встречи с инвалидами, на которых было 
задано огромное количество вопросов», – напомнил 
Андрей МЕТЕЛЬСКИЙ, руководитель фракции ЕР в Мо-
сковской городской думе (МГД), заместитель председа-
теля городского парламента. – По итогам форума была 
принята резолюция, в которой фракции единороссов в 
Мосгордуме поручили внести законопроект, касающий-
ся льгот по оплате коммунальных услуг». По его словам, 
партийцы обратились к мэру Москвы Сергею Собянину 
с просьбой «изыскать дополнительные средства на реа-
лизацию льготы». Речь шла примерно о 3,7 млрд рублей. 

«Я вел этот форум и буквально физически ощущал, как 
люди, а в зале сидели несколько тысяч человек, живут на-
деждой, – поделился секретарь Московского городского 
отделения ЕР, депутат Государственной думы Николай 
ГОНЧАР. – Как они хотят, чтобы то, что записано в резолю-
ции форума, было сделано». Парламентарий напомнил, 
почему в прошлом году Госдума была вынуждена принять 
закон, вводивший ограничения на распространение льгот 
по оплате, прежде всего – электроэнергии. «Повторяю, 
правительство внесло это предложение, министерство 
финансов аргументировало данное решение, и мы вынуж-
дены были его принять, – подчеркнул Гончар. – Однако мы 
надеялись, что в субъектах РФ найдут средства для того, 
чтобы эти проблемы решить. И Мос ква нашла».

Вопрос о возвращении льгот инвалидам был рас-
смотрен на заседании правительства Москвы 19 апреля. 
Как подчеркнула Любовь ДУХАНИНА, президент образо-
вательного холдинга «Наследник», важно, что городские 
власти приняли решение не только восстановить льготу, 
но и компенсировать затраты с 1 января 2016 года. «Фак-
тически будут произведены перерасчеты, – заявила она. 
– Это очень хорошая новость, она свидетельствует о том, 
что в Москве возможен и реально складывается конструк-
тивный разговор между мос квичами, правительством и 
«Единой Россией». Т

ОЛЕСЯ САВИНА

Москва – один из самых зеленых 
мегаполисов мира. Более 
50% деревьев и кустарников 
находится в историческом центре 
города

Антон Кульбачевский, руководитель департамента 
природопользования и охраны окружающей среды
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Инвестору навстречу

Московским инвалидам вернули 

льготы

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

РАБОТА НАД ОШИБКАМИ

Каждый участник должен выступить как минимум на двух 
дебатах. Следующий раунд дискуссий пройдет 23–24 апреля. 
Их онлайн-трансляцию можно посмотреть на сайте предвари-
тельного голосования и в социальной сети «Одноклассники», 
а в записи – на видеохостинге YouTube.

КСТАТИ

горожан, Виктор Селиверстов, руково-

дитель Регионального исполкома Обще-

российского народного фронта в городе 

Москве, который выдвигается по списку 

(город федерального значения Москва), 

рассказал о реорганизации аптечной сети. 

«В прошлом году мы провели жесткую ра-

боту по аптечной сети и пришли к выводу, 

что есть объективные цены в аптеках, есть 

отсутствие лекарств с низкой ценой, только 

дорогие, есть большая наценка на дешевые 

лекарства и еще большая наценка на до-

рогие лекарства, – рассказал он. – В конеч-

ном итоге результатом явилось принятие 

проекта закона, который Минздрав будет 

в скором времени вносить в Госдуму об 

изъятии лицензии аптечных сетей, кото-

рые завышают цены на жизненно важные 

лекарства». 

И таких примеров, когда городское пра-

вительство принимает решение с подачи 

горожан, много и в других сферах. «Я согла-

сен, что есть огромное количество проблем, 

связанных с озеленением, транспортной 

доступностью, безбарьерной средой, – за-

явил Сергей Железняк, депутат Госдумы РФ, 

который выдвигается по одномандатному 

округу №204. – Мы все это вместе можем 

сделать, если будем объединять усилия 

общества, наших москвичей и властей 

столицы». Т

ОЛЬГА ИВАНОВА

В этом году городские власти планируют 

обновить около 200 улиц, привести в по-

рядок парки, зоны отдыха, а также терри-

тории, расположенные рядом с Московской 

кольцевой железной дорогой (МКЖД). По 

оценкам экспертов, объем планируемых ра-

бот будет таким же, как в прошлом году. Как 

объяснил Петр Бирюков, заместитель мэра 

столицы по вопросам жилищно-коммуналь-

ного хозяйства и благоустройства, основные 

объекты в центре города планируется сдать 

к 1 сентября, а полностью завершить сезон 

реконструкции к 1 ноября. 

В этом году в числе многих других улиц 

и площадей преобразится Садовое коль-

цо. Это знаковое для столицы место. В раз-

работке концепции его благоустройства 

участвовали российские и европейские 

специалисты. Основная задача проекта – 

озеленить кольцо. 

«В целом Москва – один из самых зеленых 

мегаполисов мира. Более 50% деревьев и ку-

старников находится в историческом цен-

тре города, – считает Антон Кульбачевский, 

руководитель департамента природополь-

зования и охраны окружающей среды.  – 

Причем эти цифры в два раза превышают 

показатели Лондона (26%), в 2,5 раза  – Па-

рижа (21%) и в 14 раз – Пекина (3,8%)». Од-

нако, по словам Кульбачевского, зеленые 

насаждения по городу распределены не-

равномерно. «Я считаю, что в Центральном 

«Моя улица» приглашает на прогулку
•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Расходы на благоустройство – не са-

мая большая статья бюджета. Однако 

от чистоты и удобства городских улиц, 

парков и площадей зависит привле-

кательность столицы не только для 

горожан, но и для туристов. «Это да-

леко не второстепенная задача, – не-

однократно подчеркивал мэр Москвы 

Сергей Собянин. – Преображение 

общественных пространств считаю од-

ним из главных направлений работы 

городских властей». 

округе катастрофически не хватает деревьев 

и кустарников», – посетовал он. 

В рамках проекта, который будет ре-

ализован в 2016 году, на Садовом кольце 

от Старого Арбата до Долгоруковской улицы 

появятся около полутора тысяч новых дере-

вьев, которые соединят островки зелени, 

примыкающие к магистрали. Изменится 

облик и других городских улиц. Так, в малом 

сквере на пересечении с Колымажным пере-

улком будет разбит «зеленый модуль», ко-

торый станет удобным местом для отдыха. 

Планируется высадить декоративные рас-

тения на склоне перед стенами Богороди-

це-Рождественского женского монастыря. 

Кроме того, здесь расширят пешеходную 

зону, появится односторонняя велосипед-

ная полоса, оборудована линейная парковка 

вдоль проезжей части. 

Удобнее станет пешеходам гулять по Зна-

менке и в Крестовоздвиженском переулке, 

а также приобретет новый облик Новый 

Арбат. На южной стороне за счет оптимиза-

ции парковочных пространств и озеленения 

здесь появится прогулочная зона с местами 

для отдыха. Небольшие уютные зоны отды-

ха будут организованы на северной стороне 

улицы. Они будут примыкать к ключевым 

точкам притяжения в этой части города  – 

Московскому дому книги, кинотеатру «Ок-

тябрь» и другим. Новая зона отдыха в виде 

городского амфитеатра после проведенного 

благоустройства образуется на Крымской 

площади, а на Самотечной площади появят-

ся сад и подсветка декоративных элементов 

под эстакадой.

Кроме того, в этом году планируется 

благоустроить места, где располагались 

объекты самостроя. Здесь появятся новые 

городские площади и другие общественные 

пространства. Причем их облик определи-

ли сами москвичи, проголосовав на сайте 

«Активный гражданин». От горожан уже 

получено более 600 конструктивных пред-

ложений. Так же будут благоустроены 79 зе-

леных территорий, среди них – 49 новых 

парков по месту жительства, на которых 

обустроят детские и спортивные площадки, 

установят велодорожки, разобьют новые 

цветочные клумбы и газоны. Как отмечают 

эксперты, благоустройство парков посте-

пенно возрождает моду на отдых и занятия 

спортом на открытом воздухе. Благодаря 

этим работам столица становится более 

популярной не только у самих москвичей, 

но и у туристов из российских регионов 

и зарубежных стран. Т

ИЛЛЮСТРАЦИИ ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ
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Третьяковская галерея, можно сказать, и начала ны-
нешний перекрестный год языка и литературы Велико-
британии – России. Потому что еще в марте открыла 
в Лондоне выставку «Россия и искусства: эпоха Толстого 
и Чайковского». Плеяда деятелей русской культуры 
заняла два зала Национальной портретной галереи. 
На баннер, решением куратора Полы Блексли, попала 
картина Репина – портрет известной меценатки, баро-
нессы Икскуль. Теперь со стороны Альбиона ответный 
визит нам нанесла не кто-нибудь, а Ее Величество коро-
лева английская Елизавета Первая, вся в белом на зна-
менитом полотне кисти Маркуса Герартса Младшего. 
Монархиня в пышном одеянии с роскошной вышивкой 
ступает по географической карте своей державы. 

Обе выставки – по сути взаимный дар музеев к их 
юбилею. Так как и наша, и британская галерея осно-
ваны в 1856 году – 160 лет назад. Этот обмен куратор 
московской экспозиции, заместитель директора ГТГ 
доктор искусствоведения Татьяна Карпова считает зна-
ковым. Тем более что русское искусство XIX века, в от-
личие от авангарда и древнерусской иконы, на Западе 
пока знают мало.

Да и к нам столь массированный десант из попу-
лярного в Великобритании музея прибывает впервые. 
Несколько его экспонатов, включая другое знаменитое 
изображение Елизаветы I – ранний Хемпденский портрет 
в красном, в 2012 году были показаны в Московском 
Кремле в рамках проекта «Золотой век» английского дво-
ра». Но то была лишь верхушка айсберга, теперь же в Рос-
сию привезены 49 портретов. В их числе изображения 
короля Карла I и его палача Оливера Кромвеля, послед-
него фаворита Елизаветы I Роберта Девере, который в 
1601 году был казнен за попытку мятежа, и целой группы 
знатных лиц, в 1604 подписавших мирный договор между 
Англией и Испанией (картина «Конференция в Сомерсет-
хаусе»). Мы увидим написанные при жизни лица гениаль-
ных ученых Исаака Ньютона и Чарлза Дарвина, строителя 
собора Св. Павла сэра Кристофера Рена, адмирала Гора-
цио Нельсона и его возлюбленной леди Гамильтон, мно-

жества писателей и поэтов: Роберта Бернса, Джорджа 
Байрона, Вальтера Скотта, Редьярда Киплинга, Джерома 
К. Джерома (без троих в лодке, зато с собакой).

Один из самых дорогих гостей Москвы – великий 
Шекспир на прижизненном портрете (на фото), прибы-
тие которого было непременным условием проекта. Это 
изображение, вероятно, созданное художником по фа-
милии Тейлор, стало картиной номер один, подаренной 
Национальной портретной галерее в 1856-м по случаю 
ее основания. Практически никогда он не покидает род-
ного музея, и сейчас на его месте в Лондоне, упреждая 
вопросы посетителей, повесили табличку со словами: 
«Where is Shakespeare? Где Шекспир? – Он в Москве»... 

Об экспонатах выставки «От Елизаветы до Виктории» 
можно рассказать бесчисленные истории, некото-
рые – с российским продолжением. Например, портрет 
Джеймса Кука напомнит о том, как уже после гибели ле-
гендарного мореплавателя корабль с его соратниками, 
возвращаясь в Англию, сделал остановку в русском фор-
те на Дальнем Востоке. Английские моряки, встретив ра-
душный прием, подарили губернатору часть бесценных 
коллекций Кука, среди них – манто из перьев колибри, 
которое затем было преподнесено Екатерине Второй, а 
ею передано в Кунсткамеру, где хранится по сей день. 

Интересно, что у истоков Национальной портретной 
галереи стоял шотландский историк и философ Томас 
Карлейль, на книги которого опирался, задумывая свою 
галерею «лиц, дорогих нации», наш Павел Третьяков. 
Однако, в отличие от Третьяковки, где преобладают 
образы деятелей культуры, лондонский музей дает 
весьма разнородное собрание «знаменитых британских 
мужчин и женщин». Никакого ханжества – представ-
лены знаменитости от королевы до куртизанки. Так, 
в ряды лордов, мэтров и великих актрис вроде Сары 
Сиддонс попала «селебрити» полусвета Китти Фишер, 
в середине XVIII века пленившая Лондон красотой и 
остроумием, не раз служившая моделью великому пор-
третисту сэру Рейнолдсу. Куратор выставки передает 
рассказы английских коллег: оказывается, в салон Фи-
шер приходили даже члены королевской семьи. Китти, 
умершая совсем молодой от туберкулеза, стала иконой 
стиля – и полноправным персонажем в пантеоне «лю-
бимцев нации». Необычен и остроумен сам ее портрет: 
Натаниэл Хоун предложил визуальный каламбур на имя 
женщины – Китти (от англ. kitty – котенок) и фамилию 
Фишер (от англ. fisher – рыболов). На холсте котенок 
пытается поймать золотую рыбку в большом аквариуме, 
а в его стекле отразились зеваки, заглядывающие в 
окно. Изящная аллегория, в которой можно увидеть 
намек и на наше с вами любопытство к делам давно ми-
нувших, но по-прежнему интригующих дней. 

 
ЕЛЕНА ШИРОЯН

Сергея Шнурова оштрафовали за мат
Инцидент произошел на концерте группы «Ленинград» в Белгороде. 

Музыкантам выписали штраф по 500 рублей каждому

«Экипаж». Дубль второй 
На экраны выходит ремейк знаменитого фильма Александра Митты. 
И от сравнения никуда не деться «От Елизаветы до Виктории»: полсотни портре-

тов ВИП-персон английской истории прибыли 

в Москву и расположились в главном художе-

ственном музее российской столицы.

Когда фи льм А лександра 

Митты вышел на экраны, это 

была подлинная революция в 

отечественном кинематографе. 

Фильмы-катастрофы до того 

были уделом «загнивающего» 

западного кино, у нас их показы-

вали специалистам только на за-

крытых сеансах. На семинаре для 

молодых кинокритиков в Болше-

во мне, помнится, году в 1978-м 

довелось увидеть несколько лент 

из голливудской серии «Аэро-

порт», старт которой был дан в 

1970 году. Там тоже самолеты 

терпели в воздухе крушение, но 

мужественные американские 

пилоты самоотверженно разру-

ливали ситуацию и вели дело к 

полнейшей виктории над суро-

выми природными и техноген-

ными катаклизмами.

Притом что мы шли в мировом 

кино «своим путем», на чужие 

успехи мы все-таки оглядывались, 

тем более что советский кинема-

тограф к середине 70-х начал те-

рять зрителей. «Экипаж» Митты 

в известном смысле стал нашим 

ответом популярной голливуд-

ской франшизе, соединив в себе 

занимательность доселе чужерод-

ного жанра фильма-катастрофы и 

традиционный для нашего кино 

производственный кинороман, 

утепленный, впрочем, смелыми 

лирическими и даже, не побоюсь 

сказать, эротическими мотива-

ми. Этот невиданный жанровый 

микс и обеспечил фантастический 

взлет фильма. 

Что касается нового «Экипа-

жа», то в нем, увы, нет взрывного 

эффекта жанровой, или темати-

ческой, или принципиальной 

содержательной новизны. Мы 

столько всего видали-перевидали 

за последние десятилетия, что нас 

пересказом, пусть даже вольным, 

фильма-катастрофы почти 40-лет-

ней давности удивить трудно. Как 

авторы нового «Экипажа» в сво-

их интервью ни открещиваются 

от слова «ремейк», но они сняли 

именно что ремейк – что с англий-

ского переводится как «передел-

ка», а толкуется словарями как 

выпуск в коммерческих целях 

«новых версий уже существующих 

произведений искусства с видо-

изменением или добавлением в 

них собственных характеристик». 

Конечно, Николай Лебедев и 

его продюсеры могут сказать (и 

неустанно говорят), что герой Ле-

онида Филатова не похож на героя 

Данилы Козловского, а персонаж 

Георгия Жженова имеет не так 

много общего с персонажем Вла-

димира Машкова. Во-первых, как 

мне кажется, даже чисто физионо-

мически, типажно разница между 

героями старого и нового фильма 

не сильно бросается в глаза. А глав-

ное, сама несущая конструкция 

нового «Экипажа», основанная на 

противоборстве опытного, жест-

кого командира корабля и его 

своенравного, но талантливого 

помощника, сам сюжетный каркас 

фильма, начинающегося как бы-

товая, семейная драма и внезапно 

переходящего в режим катастро-

фы, наконец, череда невозможных 

в реальной жизни сказочных по-

двигов, которые совершают пило-

ты и бортпроводники сначала на 

охваченном пламенем и залитом 

вулканической лавой аэродроме, 

а потом на борту терпящего кру-

шение лайнера, – все это, как ни 

крути, вдохновлено содержанием, 

стилистикой, энергией, канвой 

старого фильма. 

А своего, оригинального в но-

вом «Экипаже» не так уж много, 

что вообще-то странно – учиты-

вая, в каком критическом состо-

янии по сравнению с советским 

временем находится сегодня наш 

авиапром, какие серьезные про-

блемы испытывают авиаотряды 

с квалифицированными летными 

кадрами, как часто падают у нас 

самолеты по вине технических 

неисправностей и пресловутого 

человеческого фактора. Слабые 

отголоски этих проблем однаж-

ды прозвучат в словах отца глав-

ного героя (Сергей Шакуров), 

но действие быстро свернет в 

проторенное старым советским 

фильмом русло героического эпо-

са. А ремейк, пусть и отлично ис-

полненный, виртуозно снятый, 

замечательно сыгранный – он и 

есть ремейк. Случаев, когда копия, 

дубль были ярче, лучше, смелее, 

интереснее оригинала, я навскид-

ку и не вспомню.

В этом смысле предыдущий 

фильм Николая Лебедева «Ле-

генда №17» представляется мне 

более цельной и оригинальной ра-

ботой. Это был подлинный прорыв 

в жанре зрелищного спортивного 

байопика. Оказалось, что спорт, 

который доселе считался у нас «не-

кинематографичным», – подлин-

ный кладезь сюжетов, конфлик-

тов, характеров, драм. «Легенда», 

по сути, открыла новую щедрую 

жилу, которую сейчас активно раз-

рабатывают десятки режиссеров 

на большом и малом экране. Сам 

же Лебедев, судя по финальному 

витку фильма, похоже, оставил 

себе возможность для продолже-

ния «Экипажа». Не уверен, что 

это сильный ход талантливого 

режиссера, начинавшего когда-

то в авторском, а не продюсерском 

кино. Т

•ПРОКАТ•

Этот фильм еще до премьеры 

нарекли самым амбициозным 

проектом года. Оснований для 

таких оценок немало. Здесь 

и звездный дуэт Владимира 

Машкова и Данилы Козловско-

го – самых ярких, харизматич-

ных актеров своих поколений. 

Здесь и беспрецедентный 

бюджет «Экипажа», который 

продюсерами не разглашает-

ся, но миллионы и миллионы 

долларовых вложений хорошо 

видны на экране. Здесь, на-

конец, и очевидная переклич-

ка с «Экипажем» Александра 

Митты, который собрал в свое 

время у киноэкранов 100 млн 

зрителей. Вся эта мифология 

работала и работает на успех 

нового «Экипажа».

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

К
онечно, никакие 100 млн 

зрителей в условиях разру-

шенного кинопроката но-

вому «Экипажу» не грозят. 

Хорошо, если зрителей на-

берется хотя бы миллионов 10. Но 

юная поросль, в основном населя-

ющая наши кинотеатры, думаю, 

роскошный киноаттракцион бу-

дет смотреть с удовольствием. 

Такого визуального пиршества, 

такого буйства эмоций, такого 

масштаба поистине головокру-

жительных съемок в российском 

кино, возможно, и не было – даже 

с учетом весьма затратных филь-

мов Никиты Михалкова («Утом-

ленные солнцем – 2») и Андрея 

Кончаловского («Щелкунчик»). 

Разумеется, новый «Экипаж», 

начиненный спецэффектами 

(1,5 тысячи кадров с компью-

терной графикой), превзошел 

в этом плане и одноименный 

фильм 1979 года, авторы кото-

рого были ограничены техни-

ческими возможностями своего 

времени. Но вот станет ли блок-

бастер Николая Лебедева и сту-

дии «ТРИТЭ» таким же прорывом 

в российском кино, каким был 

в советском кино старый «Эки-

паж», – тут я, пожалуй, затруд-

нюсь с утвердительным ответом.

Где Шекспир? 

В Москве, конечно...

За пару репетиций из тюфяка д’Артаньяна 
не сделаешь, а за два-три года – пожалуйста!

• ФЕСТИВАЛИ•

В Москве открылся между-

народный фестиваль сцени-

ческого фехтования «Сере-

бряная шпага». Мушкетеры 

Дюма, герои Шекспира, пи-

раты Стивенсона и Сабатини, 

разбойники Вальтера Скотта 

– все они по весне съезжа-

ются в нашу столицу, чтобы 

сразиться за «Серебряную 

шпагу». Накануне события 

«Труд» расспросил председате-

ля жюри – актера, режиссера, 

постановщика боев и трюков 

(«Королева Марго», «Графиня 

де Монсоро», «Гардемарины 

III», «Сатисфакция»), руково-

дителя фехтовальной школы 

«Туше» Андрея РЫКЛИНА. 

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

– Чем отличается бой в кино от 

настоящего? Тем, что в кино и на 

сцене все заранее придумано, 

просчитано и отрепетировано. 

Никаких импровизаций! Перед 

тобой не противник, а партнер. 

Шпага не должна его коснуться 

ни при каких обстоятельствах – 

это за гранью профессии. Тут 

позы, движения, жесты жестко 

закреплены, как позиции в клас-

сической хореографии. 

– И при этом азарт и ярость вы-
глядят очень даже натурально. 
В чем хитрость?
– Студентам на первом же за-

нятии говорю: я готовлю из вас 

жуликов! Арт-фехтование – это, 

выражаясь уличным сленгом, 

разводилово. Но оно должно 

ВЫСТАВКИ

быть максимально прибли-

жено к стереотипам, которые 

сложились о фехтовании у 

обычного человека. Мы ведь 

все имеем представление обо 

всем на свете: как играть в 

футбол, воспитывать детей, 

лечить болезни, управлять 

государством. Вот и наш по-

единок должен быть сделан 

ясным по драматургии и до-

стоверным для прилежного 

читателя Дюма.  

– Вы впервые взяли в руки 
шпагу в Щепкинском учи-
лище?
– Еще на первом курсе, хотя 

по программе фехтование 

шло на втором. Нас, энтузи-

астов, собралось четверо, 

один, Мишка Шевчук, был 

кандидатом в мастера спор-

та по пятиборью. Но быстро 

выяснилось, что спортивный 

подход на сцене не работает. 

Начали искать и осваивать 

приемы сценического боя. Я 

увлекся – и до сей поры этим 

занимаюсь. 

– Каких качеств шпага тре-
бует от человека? 
– Трудолюбия, хладнокровия 

и дисциплины. Бывали среди 

моих учеников совершенные 

буратины, но и их удавалось 

за два-три года нау чить 

очень прилично фехтовать. 

Терпение и тренировки! 

И осторожность, конечно 

же, – все-таки шпага не про-

сто физкультурный снаряд, 

это еще и оружие.

– В Российском молодежном 
театре с успехом идут постав-
ленные вами «Мушкетеры». 
Неужели нынешнему юному 
зрителю близка романтика 
плаща и шпаги?
– Юные – они разные. Есть 

«электронные мальчики», 

которых от гаджетов не ото-

рвать. Но вот пригласили меня 

на Бородинское поле, где эн-

тузиасты организуют детские 

лагеря с палатками, кострами, 

с погружением в эпоху. Дождь, 

холод, а у ребят глаза горят. На 

«Мушкетерах» зал полон, ро-

дители, бывает, благодарят: 

спасибо, ребенок взялся за 

Дюма и Шекспира, и к истории 

интерес возник. 

– Вы часто ставите бои и с 
участием дам. Есть спец-
ифика в работе с актрисами? 
– Научить девушку хорошо 

фехтовать – не проблема. Но 

чтобы поединок не выглядел 

кривлянием, надо пробудить 

в женщине агрессора. Это 

сложнее. 

– Фестиваль сценического 
фехтования «Серебряная 
шпага» – для чего он? 
– Это само по себе яркое зре-

лище, но цель не в этом. Мы 

хотим создать систему, ко-

торая будет полезна в наших 

театральных школах. Фехто-

ванию уделяют все меньше 

учебного времени, как и вооб-

ще сценическому движению, 

танцам. Сдали и забыли. Вузы 

экономят, рассчитывая, что, 

если надо, постановщики вы-

дрессируют любого актера. Но 

за пару репетиций из тюфяка 

д’Артаньяна точно не сдела-

ешь и поединок Гамлета с Ла-

эртом не поставишь. Отсюда 

взялась мода на дублеров. А 

наша «Шпага» – это напоми-

нание о возможностях актера. 

Здесь можно и себя показать, и 

на мастеров посмотреть. 

В Европе много фехтоваль-

ных школ для любителей. Они 

даже свои чемпионаты мира 

устраивают. Но к театру это не 

имеет никакого отношения. 

Наша актерская школа фех-

тования – заявляю с полной 

ответственностью – лучшая в 

мире! И важно сохранить ее, 

не дать рассыпаться на диле-

тантские осколки. Т

Наша актерская школа 
фехтования – лучшая в мире! 
И важно сохранить ее, не дать 
рассыпаться на дилетантские 
осколки

Андрей Рыклин 1  

и юные участники 

фестиваля «Серебряная 

шпага» 2 .

100 
млн
человек – такую 
огромную 
аудиторию 
собрал когда-
то «Экипаж» 
Митты. Хорошо, 
если на новую 
картину с этим 
же названием 
придут хотя бы 
миллионов 10 
кинозрителей
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1

Портрет Шекспира (1610), приписываемый Джону 

Тейлору, приехал в Москву.
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но тренеры отправляют наверх 

статистику по всем подопечным, 

а еще дважды в год учащиеся про-

ходят углубленное тестирование. 

Все унифицировано, все под кон-

тролем. 

Другим направлением стало 

налаживание контакта с клу-

бами. Их обязали построить 

тренировочные академии для 

молодежи как минимум с тремя 

полями. В итоге за 10 лет коли-

чество молодых футболистов в 

Бундеслиге возросло в 2,5 раза. 

А воедино всю систему связал 

отлаженный скаутинг: тысяча 

профессиональных наблюдате-

лей регулярно просматривают и 

собирают досье на 14 тысяч игро-

ков. Кстати, во всех видах школ 

дети занимаются абсолютно 

бесплатно, а вся программа обхо-

дится футбольному союзу в 8–10 

млн евро ежегодно. В России, если 

помните, до недавних пор столько 

тратили на содержание тренера 

сборной. Результат же говорит 

сам за себя: в 2014 году сборная 

Германии стала чемпионом мира, 

причем средний возраст игроков 

составил менее 26 лет.

Австрия и Исландия 
берут не количеством, 
а качеством
Немецкий опыт переняла сосед-

няя Австрия. Там созданы 29 цен-

тров футбольного образования 

(LAZ), а также принят единый 

план работы 12 академий при 

профессиональных клубах (AKA). 

Кроме того, в 2009-м был запущен 

«Проект-12» – программа отбора 

и поддержки наиболее талант-

ливых футболистов в возрасте от 

15 лет до 21 года. Несколько чело-

век из «Проекта-12» уже заигра-

ны за первую сборную страны. 

А сама она уверенно отобралась 

на Евро-2016, убедительно побе-

див сборную России. 

Еще более впечатляющим ока-

зался взлет футбола в Исландии – 

стране с населением в 320 тысяч 

человек, сборная которой вышла 

на Евро-2016, опередив в своей 

подгруппе Турцию и Голландию. 

Ставку на футбол исландские 

власти сделали в конце 1990-х, 

когда страна переживала острый 

социальный кризис. C тех пор 

число полей с искусственным 

покрытием выросло с 5 до 17, ми-

ни-футбольных залов – с 7 до 130 

(в каждой школе обустроили по 

пять штук), появилось 7 теплых 

манежей. 

Только вдумайтесь в эти циф-

ры: сегодня в Исландии более 

700 лицензированных тренеров, 

у которых занимаются 22 тысячи 

футболистов. То есть 0,2% и 7% 

населения страны соответствен-

но (в России аналогичные показа-

тели составляют 0,0004% и 0,2%). 

А матчи чемпионата страны по-

сещают 1,7% исландцев (в Рос-

сии – 0,008% населения).

В России о футболе любят 
поговорить
А есть и еще одна нелицепри-

ятная для нашего футбола циф-

ра: 73% россиян, опрошенных 

ВЦИОМ ом в 2014 году, заявили, 

что спорт номер один им безраз-

личен... На таком фундаменте 

трудно что-то построить. Впро-

чем, мы не особенно и стараемся.

О масштабном развитии рос-

сийского футбола галдели в се-

редине 2000-х. Поводом стала 

частная инициатива – созданный 

при поддержке миллиардера Ро-

мана Абрамовича фонд «Наци-

ональная академия футбола». 

Тратя в год 1 млрд рублей, фонд 

построил 130 полей с искусствен-

ным покрытием и поддерживал 

детские образовательные про-

граммы. Самым крупным его 

детищем стала Академия имени 

Коноплева в Тольятти, которая 

дала свои всходы в виде Алана 

Дзагоева (ЦСКА) и Артура Юсу-

пова («Зенит»). Но к 2012 году 

энтузиазм Абрамовича иссяк, 

и фонд был закрыт.

А что РФС? В 2010 году его 

глава Сергей Фурсенко в ответ 

на получение Россией права 

проведения ЧМ-2018 провоз-

гласил во всеуслышание цель: 

победить на домашнем мунди-

але. Но дальше слов не пошел. 

В 2012-м после провала сборной 

на Евро Фурсенко сменил Нико-

лай Толстых, который поссорил-

ся со всеми спонсорами. И тут уж 

стало вовсе не до развития фут-

бола – главная цель звучала куда 

скромнее: не допустить банкрот-

ства союза. РФС в промежутках 

между скандалами умудрился 

принять программу «Развитие 

футбола в РФ до 2020 года», но, 

похоже, она давно заброшена: на 

сайте организации ей посвящена 

лишь одна страница, где в самых 

общих словах описывается пред-

полагаемый начальный этап... 

В конце прошлого года раз-

витием футбола озаботился 

президент Владимир Путин, 

собрав специальное заседание 

Госсовета. Речь уже шла о про-

грамме до 2030 года. Довольно 

общо высказавшись по глобаль-

ным вопросам, президент сфоку-

сировался на излишних тратах 

госкомпаний на покупку леги-

онеров в клубы Премьер-лиги, 

а также на неправедных агентах, 

наживающихся на этих транс-

ферах. Посыл ясен: в текущей 

ситуации уместнее думать о то-

тальном сокращении расходов, а 

не о строительстве полей по всей 

стране. 

Недавно министр спорта, он 

же глава РФС Виталий Мутко 

поставил нашему футболу окон-

чательный диагноз: «Абсолют-

ный хаос. Бесконечная смена 

тренеров юношеских сборных. 

Агенты влияют на вызовы в сбор-

ную. Детские спортивные школы 

влачат жалкое существование. 

Клубы Премьер-лиги просто от-

купаются: содержат свои школы, 

не занимаясь методически и не 

давая никакого шанса поднять-

ся игрокам. Программа, которая 

была в РФС, зачехлена, ей никто 

не занимался». Рецепт от мини-

стра? Подождать еще 7–10 лет, 

тогда, глядишь, и появятся ре-

зультаты.

А подготовка к домашнему 

мундиалю признана провалив-

шейся. Выход один: раздавать 

российские паспорта способным 

легионерам. «Посмотрим на то-

чечную натурализацию, потому 

что за два года мы, конечно, уже 

никого нового не вырастим», – 

сообщил Мутко. 

Такими темпами не то что за 

Китаем, но и за Исландией не уг-

наться… Т

800 млрд
долларов годового объема – 
на такой уровень планирует выйти 
китайский футбол к 2025 году. 
И ведь выйдут! 

25 млн долларов
потрачено на чемпионат мира по хоккею

в Москве и Санкт-Петербурге

В июне
будет вынесено решение

по допинговому делу Марии Шараповой

«Абсолютный хаос... Посмотрим 
на точечную натурализацию, потому 
что за два года мы, конечно, уже 
никого нового не вырастим»
Виталий Мутко 
министр спорта, глава РФС

АРТЕМ МАКАРОВ

Великий китайский план 
стоит на азарте и расчете
Подготовка китайской програм-

мы шла многие месяцы и кури-

ровалась на всех ступенях власт-

ной вертикали – от Федерации 

футбола Китая и Минспорта до 

главы государства. Кстати, ны-

нешний лидер Поднебесной Си 

Цзиньпин слывет фанатом фут-

бола, коллекционирует майки 

звезд и совместные фото с ними. 

«Китай должен осуществить три 

мечты: организовать чемпионат 

мира, отобраться на него и, на-

конец, одержать в нем победу», – 

не устает повторять Цзиньпин. 

Естественно, китайские чинов-

ники в отношении футбольных 

программ рвут и мечут.

Впрочем, проблемами футбо-

ла в Поднебесной занялись еще 

до прихода Цзиньпина на выс-

ший пост в государстве. Первым 

шагом стала беспрецедентная 

кампания против договорных 

матчей, прошедшая в 2009–

2013 годах: 50 арестов, 33 по-

жизненные дисквалификации, 

ссылки команд в низшие лиги, 

многолетние тюремные сроки 

(бывший капитан сборной сел 

на 10 лет!). Параллельно было 

прекращено госфинансирова-

ние федерации футбола. Эффект 

впечатляет: китайский чемпи-

онат резко прибавил, теперь 

в него едут звезды из Европы, 

а местный клуб впервые за два 

десятилетия выиграл азиатскую 

Лигу чемпионов.

Сейчас китайцы обратились 

к массовому футболу. Основная 

идея: не только развивать специ-

ализированные интернаты, но и 

сосредоточить усилия на внедре-

нии уроков футбола в обычных 

школах. К 2017 году 20 тысяч 

школ будут оснащены совре-

менными полями, а к 2025-му 

их станет 50 тысяч. Уже написа-

ны семь футбольных учебников 

для школьников, где пошагово 

разъясняется, как делать пере-

дачи и подкаты, бить по воротам 

и финтить. 

Другое направление нацио-

нальной программы – закладка 

экономического базиса. По пла-

ну к 2025 году внутренний спор-

тивный рынок должен выйти на 

устрашающий уровень: 800 млрд 

долларов годового объема! Пред-

ставляете эту цифру? Чтобы при-

влечь средства в футбол, Госсовет 

установил щедрую льготу на на-

логи для спонсирующих его ком-

паний – вместо 25% всего 3%. 

И деньги хлынули рекой. Всего 

за год неподалеку от Гуанчжоу 

инвестор построил самую круп-

ную в мире футбольную акаде-

мию стоимостью почти 200 млн 

долларов – 80 полей, 500 трене-

ров, 2,5 тысячи учащихся...

В Европе скепсис в отношении 

китайских амбиций сменяется 

реверансами. «Подход к разви-

тию футбола в Китае выбран 

очень верно. Он растет в геоме-

трической прогрессии», – изум-

ляется тренер «Манчестер Сити» 

Мануэль Пеллегрини. «Если про-

гресс продолжится, чемпионат 

Китая может очень скоро войти 

в число лучших в мире», – счита-

ет президент испанской Ла Лиги 

Хавьер Тебас.

В США соккер заставил 
нервничать бейсболистов
Другая страна, которую мы по 

старинке причисляем к нефут-

больным, – США. Еще в начале 

2000-х американцы считали сок-

кер второсортным видом спорта, 

но уже сейчас ситуация карди-

нально изменилась. Причем не 

благодаря директивным планам 

правительства, а снизу. В 2012-м 

за футболом следили уже 35% 

населения США, а 7% считали 

себя рьяными фанатами. При-

чем среди тинейджеров соккер 

сравнялся по популярности 

с бейсболом. В 2014-м телерей-

тинги матча США – Португалия 

на чемпионате мира превысили 

показатели решающих встреч 

НХЛ и НБА. А Главная лига фут-

бола (MLS) по средней посеща-

емости догнала чемпионаты 

Италии и Франции. Как итог, 

выросло и количество детей в 

футбольных школах: в 2015 году 

в 11 838 секциях насчитывалось 

432 589 учеников – в девять раз 

больше, чем в 1970-х.

Немцы навели орднунг
Но если Китай с США конверти-

ровать свои проекты в достиже-

ния национальной сборной пока 

не успели, то среди европейских 

стран уже есть такие примеры. 

Самый яркий – Германия. На 

рубеже веков дела у немецкой 

сборной не слишком ладились. 

На ЧМ-1998 она получила чув-

ствительную оплеуху от хорва-

тов – 0:3, а на Евро-2000 вовсе не 

вышла из группы. При этом сред-

ний возраст команды достигал 

31 года. Стало ясно: пора что-то 

менять. 

Внедренная Немецким фут-

больным союзом «Программа 

поддержки талантов» предус-

матривала целый комплекс мер. 

В дополнение к детским фут-

больным школам были созданы 

«опорные пункты», куда отбира-

лись лучшие ученики в возрасте 

11–14 лет. Работа в них ведется 

по единым методикам, спущен-

ным из футбольного союза (при 

нем, в свою очередь, создали 

научный комплекс, где планы 

тренировок были разработаны 

с удивительной педантичностью 

и доскональностью). Ежемесяч-

По всему миру – от Китая до Исландии – претворяются в жизнь масштабные программы по развитию футбола. 
В России же до сих пор одни обещания

Позади планеты всей

•ПАРАЛЛЕЛИ•

Недавно в Китае представили 

план развития национального 

футбола до 2050 года. Цель 

амбициознейшая: к «эквато-

ру» XXI века вывести китай-

скую сборную в чемпионы 

мира! Да и в других странах 

успешно реализуются мас-

штабные проекты, связанные 

с самой популярной игрой 

на планете. А что у нас? Пока 

больше слов, чем дела. 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении предварительной квалификации 
участников для участия в открытом тендере на 
право заключения договора на проектирование, 
поставку, монтаж и выполнение пуско-наладочных 
работ оборудования для модернизации системы 
УКВ связи SmarZone v.4.1. на систему связи ASTRO/ 
APCO 25 базовых станций АО «КТК-Р». В случае 
заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел 
тендеры) тендер №2345-OD.

Подробная информация и справки по телефону: 
+7 (495) 745-8770

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский трубопроводный консорциум 

извещает о проведении предквалификационного отбора 

для участия в открытом тендере (№ 2318-OD) на право 

заключения договора на комплексное логистическое 

обслуживание и таможенное оформление в зоне 

действия Центрального Таможенного Управления.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский трубопроводный консорциум  

извещает о проведении предквалификационного отбора 

для участия в открытом тендере (№ 2319-OD) на право 

заключения договора на комплексное логистическое 

обслуживание и таможенное оформление в зоне 

действия Южного Таможенного Управления.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении предварительной квалификации 

участников для участия в открытом тендере на право 

заключения договора на поставку поддержки для 

мониторинга технологической сети SCADA АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел 

тендеры) тендер №2335-OD.

Подробная информация и справки по телефону: 

+7 (495) 745-8770

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении Предварительной 

Квалификации Участников для участия в открытом 

тендере на право заключения 2-летнего рамочного 

договора на поставку материалов пожарно-

технического назначения для объектов АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности, с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел 

«Тендеры»). 

Справки по телефону: +7 (495) 745-87-70.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский трубопроводный консорциум-Р» 

извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в открытом тендере (№ 2334-OD) 

на право заключения договора на  оказание услуг  ПАСФ 

по ликвидации разливов нефти на объектах АО «КТК-Р»

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru  (раздел «Тендеры»)

Сообщение 
Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз» Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Объявляет новые тендеры сроком на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 08/16-HIMT на поставку моторных масел марки 
Q8 MAHLER HA SAE 40, Q8 CYLINDER OIL C220 и Valvoline GEO 
40 LA SAE 40 (согласно тех. заданию)
Тендер № 09/16-TUG на поставку бесшовных обсадных труб 
по стандартам ТУ, ГОСТ 632-80, ГОСТ Р 53366-2009 и API 
Spec 5CT в количестве 18 245 тонн (согласно тех. заданию)
Тендер № 10/16-EDG на поставку запасных частей для ДКС 
«Урга» (согласно тех. заданию)
Тендер № 11/16-EDG на поставку запасных частей для 
МТДА-2,9-6,8-МП-У1 на УКПГ «Шаркий Бердах» (согласно 
тех. заданию)
Тендер № 12/16-EDG на поставку коленчатого вала для 
компрессора марки ARIEL JGZ-4 d. (согласно тех. заданию)

Тендер № 13/16-EDG на поставку стальных канатов для бу-
рения поисково-разведочных и эксплуатационных скважин 
(согласно тех. заданию)
Последний срок сдачи по вышеуказанным тендерам 
  – 23 мая 2016 г. до 18-00 Ташкентского времени.
Подробную информацию по тендерам можно получить у ра-
бочего органа АО  «O’ztashqineftgaz» по адресу: 
100047, Узбекистан г. Ташкент, ул. Истикбол 21.
Тел./факс: (99871) 232-10-49
web-site: www.utng.uz    e-mail: tender@utng.uz
Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и 
«Правда Востока»
Web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com
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Поразительно, но в России до сих пор не напи-

сано серьезной биографии вождя революции 

Ленина. Уже много лет такой труд для попу-

лярной книжной серии ЖЗЛ готовит историк 

и журналист Лев ДАНИЛКИН. Накануне 146-го 

дня рождения Ильича автор рассказал «Труду» 

о своем «путешествии по ленинским местам»... 

– Ленин притягивает меня как сила, преобразившая 
грузное, гигантское полуфеодальное государство, 
втянутое в чудовищную войну. Буржуазной револю-
ции тут явно не хватало, нужна была другая, заявлен-
ная в «Апрельских тезисах». И она грянула! Хотя мой 
акцент – на Ленине до 1917-го, когда закладыва-
лись особенности его политического стиля. 

Представьте любопытнейшие сюжеты: «Ленин и 
национализация банков», «Ленин и попытки совет-
ской интервенции в Персию», «Ленин и коррупция». 
А как он чуть не продал Камчатку? А отношения 
Ленина с Уолл-стрит? Я пишу об этом. Хотя гораздо 
интереснее мне история газеты «Искра» и то, как Ле-
нин из руководителя политкружка вырос в главу ор-
ганизации, всех под себя подмявшей. Ребята возили 
«Искру» в чемоданах из-за границы – и из ничего соз-
дали нечто грандиозное, всколыхнувшее планету… 

Ленин как человек? Мне кажется, он был не слиш-
ком приятен в общении. Книжный червь, чувствовав-
ший себя комфортнее в библиотеках, где доискивал-
ся тайных знаний. При этом он абсолютно практичен 
в подборе соратников. Те, кому он не подавал руки, 
могли получить должность в ленинском правитель-
стве, если это служило делу. Троцкий, с которым они 
друг друга ненавидели, при Ильиче был исключитель-
но на ведущих постах...

Непререкаемый ленинский авторитет среди со-
ратников строился исключительно на прозорливо-
сти, колоссальной трудоспособности, энергии, воле, 
интеллекте. До 1917-го он не был знаком народным 
массам. Лишь однажды, в 1906 году, Ленин выступил 
перед рабочей аудиторией – и то инкогнито. А вот 
когда удалось остановить войну и дать землю крес-
тьянам, его имя взыграло. 

По политической мощи Ленину нет равных в бур-
ном ХХ веке. Удивительно, но в книжных магазинах 
про Сталина целые полки, а про Ленина – полторы 
книжки. Говорят, он весь в прошлом. Но почитайте 
хотя бы статью «Империализм как высшая стадия 
капитализма», написанную в октябре 1916-го, – там 
описан мир, в котором мы и сегодня с вами живем! 

Маленький, тщедушный человек перевернул Рос-
сию? Как бы не так! Он был чрезвычайно вынослив. 
Мог выехать в 6 утра и вернуться в 11 вечера, про-
ехав 75 км на тогдашнем, допотопном велосипеде. 
С Надеждой Крупской в 1904 году по швейцарским 
горам они прошли 400 км за пару месяцев! Под Кра-
ковом поднимался в польские Татры, что под силу 
лишь подготовленным туристам. В Мюнхене из окна 
квартиры Парвуса, где размещалась типография 
«Искры», виден был бассейн, куда Ленин и Крупская 
ежедневно ходили плавать... 

Характерная черта: Ленин был окружен женщина-
ми, которые молились на него, боготворили. Жена, 
две сестры, мать, теща и в какой-то момент Инесса Ар-
манд. Как он чувствовал себя в этом курятнике? Очень 
даже неплохо. Крупская исполняла секретарские обя-
занности, шифровала всю переписку. А еще готовила, 
даже платные обеды устраивала за границей. Часто 
они ели конину. А в Шушенском Ленин в одиночку за 
неделю съедал барана. Впрочем, код к личности Лени-
на – не еда, не деньги, к которым вождь относился как 
к топливу, необходимому для восполнения энергии, 
а велосипед. Свободное перемещение – это было и 
целью, и средством. Еще один важный штрих к ленин-
скому портрету – его взаимоотношения с собаками...

Хотя знаете, не будем в день рождения вождя 
заострять внимание на таких деталях. Мне не хочет-
ся, чтобы моя книга воспринималась как сборник 
курьезных сведений из жизни Ильича. Они если и 
присутствуют, не заслоняют главного в облике этого 
незауряднейшего человека. Т
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ВАЛЕРИЙ КУПЦОВ
ФИЗИК

– Игорь Николаевич, как вы стали лик-
видатором?
– В конце мая 1986 года было решено уже 

к октябрю снова запустить энергоблоки 

1-й и 2-й Чернобыльской станции, и во 

всех причастных министерствах нача-

ли формировать подразделения для ре-

монта оборудования этих блоков. От нас 

в Чернобыль сначала поехал начальник 

главтехуправления – оценить ситуацию. 

Очень быстро вернулся и сказал мини-

стру, что больше туда не поедет даже под 

страхом увольнения. Встал вопрос, кого 

назначить. В министерстве желающих не 

нашлось. В итоге кто-то назвал министру 

мою фамилию. К тому времени я часто 

представлял интересы министерства в 

разных техкомиссиях, репутацию имел 

человека довольно удачливого и жесткого. 

– Помните, как именно произошло ваше 
назначение?
– Оно было обставлено своеобразно. Ни-

чего не подозревая, в 9 утра я пришел на 

работу в институт. Звонок. Секретарша 

Неуймина, первого замминистра, зовет: 

явиться в 10.00 на коллегию. Пришел, в 

президиуме сидит один Неуймин, а в зале 

директора и главные инженеры всех за-

водов и институтов. Неуймин, к моему 

удивлению, сажает меня рядом. А на столе 

у него приказ министра о моем назначе-

нии руководителем работ министерства 

на ЧАЭС. Неуймин зачитывает приказ, 

передает его мне и говорит: ну теперь 

давай ты сам. Встает и уходит. Все, что 

я нашелся сказать в ту минуту: чтобы к 

концу дня дали мне по сотруднику от за-

водов и НИИ для отъезда на ЧАЭС через 

три дня. 

Бригадой из восьми человек мы вылете-

ли на самолете Минэнерго в Киев и дальше 

на вертолете в Чернобыль. Вообще органи-

зация транспорта была превосходной. В 

одном из таких перелетов я познакомился 

в вертолете с академиком Флеровым. Он 

держался просто, был доступен, как боль-

шинство сильных интеллектов. 

– На что больше делали упор, привле-
кая людей в зону: на патриотические 
чувства или на заработки?
– Как-то встретил знакомого с ЧАЭС, Ев-

гения Громова, впоследствии главного 

инженера Балаковской АЭС. Спрашиваю: 

«Женя, сколько взял на этот раз на стан-

ции?» – имея в виду, сколько бэр радиации 

он получил. Смертельной, кстати, счи-

тается доза в 500 бэр. А он мне отвечает 

про рубли: «Шесть тысяч!» Я говорю: «И 

все живой?!» 

Платили там действительно хорошо. У 

меня, замдиректора института, на основ-

ном месте работы была ставка 550 рублей 

в месяц. В первое время на станции приме-

нялся коэффициент увеличения основной 

ставки в 6 раз. Рабочий день был 6 часов, 

но фактически мы работали по 12. Поэто-

му ставка увеличивалась в 12 раз, плюс 

к коэффициенту добавлялась двойка за 

проезд до места работы – итого 14. Поэтому 

в месяц с учетом сохраненной зарплаты 

в институте я получал за 8 тысяч рублей. 

Сумасшедшие по тем временам деньги.

– Так вы миллионер?
– Если бы. С августа 1986-го коэффици-

енты начали падать. А в перестройку все 

деньги обнулились, пришлось бороться 

за чернобыльские компенсации. Несмо-

тря на законы, каждую индексацию вы-

плат приходится пробивать через суд. 

Все чернобыльцы судятся практически 

беспрерывно.

– Что увидели на станции, когда при-
ехали, чем занимались?
– Первые месяцы там было очень тяже-

ло. Приличные бытовые условия создали 

только для работников Минатома и членов 

правительственной комиссии. Для них на 

Днепр пригнали пароходы, пришвартова-

26 апреля исполняется 30 лет со дня аварии на Чернобыльской АЭС

Чернобыль. Быль

ли их вне грязной зоны. А публика попро-

ще, кто работал на станции постоянно, 

жила в самом Чернобыле, в детских садах 

и школах. И это было ужасно: на улице 

жара, все окна и двери закупорены, в ком-

нате человек 20 на раскладушках впри-

тык. Храпят во сне, стонут... Унитазики 

детские высотой сантиметров по 20–30, 

умывальнички где-то рядом с полом... Пер-

вую командировку я после 12 часов рабо-

ты на станции практически не спал. Но в 

августе стало ясно, что в зону отчуждения 

никто никогда больше не вернется, и нас 

поселили в квартиры со всей мебелью, 

оставшейся от прежних жильцов, по два-

три человека в квартиру. Кормили всегда 

отлично – овощи, фрукты, мясо.

Дозовый контроль был организован из 

рук вон плохо. Выдавались так называе-

мые таблетки, они регистрировали пол-

ную дозу, набранную за время пребывания 

в зоне. Они часто терялись, и тебе просто 

выдавали новую. Обычно они терялись 

при переодевании, а переодевались мы 

очень часто. Идешь через санпропускник 

в любую сторону – переодевайся. Одежда 

была очень качественная, чистый хлопок, 

ее было сколько угодно.

Уровень загрязненности местности 

был разным. До сентября народу на стан-

ции было немного, мы располагались в 

административном корпусе 1-го и 2-го 

блоков ЧАЭС. Это было чистое место, уро-

вень дозы там не превышал нескольких 

миллирентген в час. Но в сентябре нас 

перевели в корпус администрации 3-го 

и 4-го блоков, очень грязный. На мно-

гих дверях висели объявления, написан-

ные фломастером на простой бумаге: «5 

рентген в час», «20 рентген в час». Самым 

грязным было общее помещение турбо-

генераторов 3-го и 4-го блоков. Люди 

работали за свинцовыми экранами – со 

стороны 4-го блока облучение просто с 

ног сбивало.

– Там же были еще и армейские части?
– Им приходилось тяжелее всех. Из окон 

нашей комнаты в АК-2 я видел своими гла-

зами, как они – в повседневной форме! 

– мели метлой грязные крыши вспомо-

гательных сооружений вблизи станции. 

Вряд ли они мылись хотя бы по вечерам. 

Совершенно ужасным был пункт дезак-

тивации транспорта, на полпути между 

станцией и Чернобылем. Там вырыли ямы 

и обложили их полиэтиленом – думали, 

что когда солдаты из брандспойтов будут 

мыть машины, этот полиэтилен удержит 

стекающую с них воду. Сколько мы ни 

ездили, ямы были одни и те же. А кроме 

автобусов с людьми там шли цементовозы 

на строительство саркофага, шли из са-

мой грязной зоны. Дикая жара, солдаты 

с головой в плащ-палатках, респиратор 

на лице... 

Сколько они так работали, я не знаю. 

Лиц не было видно. Сам пункт расположи-

ли недалеко от так называемого рыжего 

леса, того, что погиб в течение нескольких 

дней после катастрофы. «Рыжий лес» на-

ходился за каналом, по которому подводи-

лась вода для охлаждения конденсаторов 

турбин, прямо напротив станции – именно 

туда лег первый выброс. Где-то осенью весь 

этот лес снесли бульдозерами и зарыли в 

песок. Техника постоянно обновлялась, 

поскольку в процессе работы она набирала 

очень большие дозы. Огромное, постоянно 

пополняемое кладбище техники распола-

галось недалеко от въезда в Чернобыль.

– Но не все же время вы там работали. 
А досуг?
– Досуг был однообразный и очень крат-

кий. Первое время в столовых было крас-

ное сухое вино. Видно, «наверху» наслу-

шались Высоцкого: «Истопник сказал, что 

«Столичная» очень хороша от стронция». 

Но вскоре спиртное запретили, и директи-

ву истопника мы стали выполнять само-

стоятельно. В ход пошел самогон, достав-

ляемый шоферами из окрестных деревень. 

Вечерами карты либо шахматы. К концу 

лета начали появляться артисты. Первым 

приехал Валерий Леонтьев, выступал в 

чернобыльском клубе. Он единственный 

был в самом Чернобыле. Народу собралось 

море, я не смог попасть в зал. Мы стояли на 

улице у заднего входа в клуб и общались с 

Валерой, когда он в перерывах выскакивал 

на улицу отдышаться.

К пуску 1-го блока готовилась площадь 

перед первым АБК, где памятник Ленину. 

Ее полностью вычистили и заасфальтиро-

вали заново. План был провести митинг с 

участием Горбачева, мы все очень ждали 

этого события. Но Михаил Сергеевич не 

приехал. 

– Чернобыль поделил вашу жизнь на до 
и после. Что было после?
– Первое время отношение к нам было чрез-

вычайно уважительным. Это проявлялось 

во всем. Например, после первой поездки я 

поехал на машине по Москве и нарушил пра-

вила при выезде из переулка на улицу Горь-

кого. Меня тут же остановил милиционер. 

Я сказал, что только что приехал из Черно-

быля, показал чернобыльский пропуск. Он 

меня тут же отпустил, сказав, чтобы я был 

осторожнее. И добавил: «В Москве-то ладно, 

вы главное там будьте поаккуратнее...»

Но время тогда шло быстро, и ликвида-

торы так же быстро остались одни со сво-

ими бедами. Вот пример типичный. Жена 

моего товарища Валерия Волкова, Вален-

тина, работала на ЧАЭС в одной из нала-

дочных организаций. Утром 26 апреля она 

проводила детей в школу и отправилась 

на рынок: суббота, впереди праздники. А 

рынок этот в 900 метрах от 4-го блока, там 

уже прошел один из выбросов. Жителей 

об аварии никто не предупредил. Работа-

ли школы. Дети перед занятиями делали 

на улице зарядку. В итоге у Валентины 

тяжелейший рак, несколько операций, 

все за деньги. Это все миф о бесплатном 

лечении чернобыльцев. Анальгин дадут, 

а если нужно серьезное лечение – плати.

– Какие уроки надо извлечь из той тра-
гической истории?
– Наш атомный проект шел в условиях 

предельной секретности, под контролем 

НКВД и лично Берии, предназначался пре-

жде всего для военных целей. Для обще-

ственной критики места, естественно, не 

было, возможности свободного обсужде-

ния внутри научной и технической обще-

ственности были ограничены. Решающим 

всегда было мнение высшего начальства. 

И это не всегда хорошо. А иногда – просто 

из рук вон плохо. Т

P.S. Полный текст разговора с профессором 
Игорем Острецовым читайте на сайте 
www.trud.ru

Игорь Острецов 

руководил работами 

по ликвидации 

последствий 

катастрофы со стороны 

Минэнергомаша СССР.

Н. Жуков, «В.И. Ленин на прогулке», 1940 год.
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•ДАТА•

Это один из безусловных 

шедевров знаменитого ре-

жиссера. А нынешняя дата 

– хороший повод вспомнить 

о том, как фильм появился на 

свет и почему фраза Папано-

ва «Тебя посодют, а ты не во-

руй!» поначалу режиссеру не 

понравилась.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Э
то был первый фильм, в 

работе над которым встре-

тились Эльдар Рязанов и 

его постоянный соавтор 

Эмиль Брагинский. Уни-

кальный кинематографический 

дуэт продержался более 30 лет и 

подарил зрителям замечательные 

картины «Зигзаг удачи», «Ирония 

судьбы», «Старики-разбойники», 

«Гараж», «Служебный роман», 

«Вокзал для двоих», «Забытая ме-

лодия для флейты» – всего 10 лент. 

Но в начале 60-х они были 

молодыми кинематографиста-

ми и работали порознь. Рязанов 

только что закончил «Гусарскую 

балладу» и не очень ясно пред-

ставлял, чем заняться дальше. 

Схожие творческие муки пережи-

вал и юрист по первой профессии 

Эмиль Брагинский, написавший 

к тому времени сценарии для 

нескольких не самых громких 

картин. Случайно познакомив-

шись на «Мосфильме» и быстро 

подружившись, они набрели (да 

простится мне незамысловатый 

каламбур) на бродячий сюжет 

о некоем «народном мстителе», 

который угонял машины у спеку-

лянтов и казнокрадов, перепро-

давал их, а все деньги до копеечки 

переводил в детские дома. 

Желая насытить историю до-

стоверными поворотами сюже-

та, сценаристы обошли мно-

жество правоохранительных 

учреждений, опрашивали 

в тюрьмах бывалых зэков, 

однако нигде подтвержде-

ний красивой легенде не 

нашли. Но сюжет о совет-

ском Робин Гуде крепко за-

сел у них в головах. Решили 

разрабатывать историю на 

свой страх и риск. Сначала ду-

мали написать вестерн, но по-

степенно пришли к жанру траги-

комедии, поскольку оба обладали 

незаурядным чувством юмора. 

По мере работы над сценари-

ем легенда обрастала разветв-

ленными интеллектуальными 

аллюзиями. Фантазию авторов 

питали благородный разбойник 

Владимир Дубровский, горячий 

идальго Дон Кихот, печальный 

князь Мышкин и даже неуныва-

ющий чаплиновский бродяжка 

Чарли. Все они подарили Деточ-

кину какие-то грани своих оба-

ятельных характеров. 

В Госкино изыскания новояв-

ленного тандема встретили кис-

ловатой миной. Редакторам не 

очень понравилось, что главный 

герой Деточкин, борец за спра-

ведливость, сам угоняет машины. 

Мол, было бы куда правильнее, 

если бы он просто сообщал в ком-

петентные органы о нарушителях 

социалистической законности. 

Тем не менее фильм под названи-

ем «Угнали машину» в 1962 году 

был запущен в производство. Но 

тут в дело вмешался председа-

тель Госкино Алексей Романов. 

Запоздало прочитав сценарий, 

он нашел его расхлябанным по 

форме и откровенно вредным по 

содержанию. Дес кать, советские 

граждане, посмот рев фильм, нач-

нут подражать герою и угонять 

машины друг у друга. Фильм был 

законсервирован на неопределен-

ное время, Рязанов, уже сталки-

вавшийся с цензурой, не без осно-

ваний опасался, что это навсегда.

Желая спасти свое детище, Ря-

занов и Брагинский прибегли к 

приему, которым впоследствии 

будут часто пользоваться. Они 

переделали «непроходимый» сце-

нарий в повесть. Опубликовали 

ее сначала в журнале «Молодая 

гвардия», а потом выпустили 

отдельной книгой. Посыпались 

рецензии, преимущественно по-

ложительные. Они произвели 

должное впечатление на редак-

торов Госкино и «киноведов» из 

ЦК партии, и съемкам фильма 

«Берегись автомобиля», который 

проходил по тематическим пла-

нам уже как экранизация совре-

менной прозы, был, наконец, дан 

зеленый свет. 

Рязанов хорошо понимал, что 

успех фильма будет зависеть от 

исполнителя главной роли. Он 

с самого начала видел в образе 

Деточкина Иннокентия Смокту-

новского. В его облике, манере 

поведения присутствовала некая 

странность, сдвиг нормы, а это и 

требовалось для роли. Но актер 

после долгих лет скитаний по про-

винциальным театрам, наконец, 

прогремел на сцене ленинград-

ского БДТ и оказался широко 

востребованным в кино. На тот 

момент Иннокентий Михайлович 

был приглашен на роль Гамлета 

в экранизации знаменитой шек-

спировской пьесы, к нему было 

не подступиться. 

В этой ситуации Рязанов сделал 

выбор в пользу Юрия Никулина. 

Тот был даже утвержден на роль, 

но уехал с цирком на гастроли 

в Бразилию, а через некоторое 

время – в Японию. Очень хотели 

сыграть роль Деточкина два Ле-

онида – Быков и Куравлев, а 

также Олег Ефремов, которо-

му надоело играть комисса-

ров в кожанках. Но тезкам, 

по признанию Рязанова, 

не хватало «легкого сдвига 

мозгов», они были «слиш-

ком нормальными». А у Еф-

ремова на кинопробах сквозь 

мягкость, доб роту, присущие 

Деточкину, то и дело проступал 

волевой характер руководителя 

«Современника» и будущего лиде-

ра МХАТа. Вместо наивного растя-

пы Деточкина получался какой-то 

волк в овечьей шкуре. 

В итоге Ефремов получил роль 

следователя Максима Подберезо-

викова, которая была ближе его 

натуре. А роль Деточкина оста-

валась вакантной. И тогда вновь 

всплыла кандидатура Смокту-

новского, который ко времени 

повторного запуска фильма 

«Берегись автомобиля» сыграл 

не только Гамлета, но и Ленина 

в фильмах «На одной планете» и 

«Первый посетитель», надорвался 

в работе и не хотел слышать ни о 

каком автоугонщике.

Рязанов поехал в Ленинград, 

в дождливую погоду с трудом 

отыскал дачу Смоктуновского, 

ввалился на порог мокрый, гряз-

ный и голодный. Актер тяжело 

болел, на уговоры не соглашал-

ся. Но Рязанов был настойчив, 

он обещал ему все блага мира: и 

нянек для детей, и круглосуточ-

ное медицинское обслуживание. 

Больной Смоктуновский изнемог 

в неравной борьбе со здоровым, 

отогревшимся в тепле и благо-

даря стараниям жены актера 

основательно поужинавшим 

режиссером. И, чтобы отвязать-

ся от наглого гостя, пообещал 

приехать на съемки через месяц, 

когда почувствует себя лучше. 

Предприимчивый Рязанов тут 

же взял с актера расписку, что тот 

при всех обстоятельствах сни-

мется в фильме. Смоктуновский с 

отчаяния подмахнул бумагу. Так 

решилась судьба одной из луч-

ших киноролей в его биографии.

Съемки проходили в Москве в 

1965 году. Снимали на Сретенке, 

Остоженке, на Садовом кольце. 

Специально для роли Смоктунов-

ский научился водить «Волгу» и с 

тех пор превратился в завзятого 

автомобилиста. Дублером актера 

в сценах с погонями стал каска-

дер Александр Микулин, который 

на обычной, не оборудованной 

для трюков машине мастерски 

выполнил все сложные маневры. 

Зато Ольга Аросева без отрыва от 

работы в театре осво ила профес-

сию водителя троллейбуса – это 

было непреложное требование 

Рязанова к соискательницам 

роли возлюбленной Деточкина. В 

фильме, кстати, она рулит рейсо-

вым троллейбусом с настоящими 

пассажирами, а не с кинематогра-

фической массовкой. 

Блестяще справился с ролью 

взяточника Димы Семицветова 

близкий друг Рязанова и напар-

ник Анатолия Папанова по Театру 

сатиры Андрей Миронов. А вот 

работой самого Папанова в роли 

тестя Семицветова режиссер 

остался недоволен: мол, образ 

получился чересчур гротескным, 

без полутонов. Рязанов даже хо-

тел переснять его сцены с другим 

актером, но на это просто не хва-

тило времени. После успеха филь-

ма, когда фразы Папанова «Сво-

боду Юрию Деточкину!» и «Тебя 

посодют, а ты не воруй!» пошли в 

народ, режиссер самокритично 

признал свою ошибку.  Т

P.S. Премьера картины состоялась 
весной 1966-го. Вышел фильм на 
экраны летом, в разгар отпускного 
сезона. Собрал порядка 30 млн 
зрителей, что по тем временам не 
было рекордом. Но с годами фильм 
набирал все большую популяр-
ность, он стал одним из самых лако-
мых блюд в телевизионном меню. 
А в 2012 году в Самаре, на родине 
Рязанова, был открыт памятник 
Юрию Деточкину – советскому Ро-
бин Гуду с чистой и нежной душой 
большого ребенка.

Для кого как, а для «Труда» 1 Мая остается праздником 
солидарности трудящихся. И потому в канун Первомая 

мы пригласили на страницы газеты тех, для кого 
слова «труд» и «рабочий» – не из прошлого, а вполне 

сегодняшние. Разговор по душам о текущем моменте 
и вечных ценностях. С наступающим праздником вас! 

И все-таки: ТРУД, МИР, МАЙ! 
Иерусалим в Москве

В воскресенье в сквере у 
столичного Большого театра 
можно будет полюбоваться 
макетом Иерусалима библей-
ских времен. Барельеф древ-
него города шириной 11 м 
и высотой 7 м скульпторы 
ваяют из натурального песка, 
скрепленного клеем. Обита-
телями сказочного города 
станут фигуры облаченных в 
старинные одежды мужчин, 
женщин и детей. Самым ма-
леньким посетителям предло-
жат прокатиться на ослике по 
узеньким улочкам песочного 
города и расскажут, как, со-
гласно преданию, две тысячи 
лет назад въехал в древний 
Иерусалим Спаситель. 

Культурный кот на дачу 
не пойдет

В Эрмитаже грядет ротация 
котов, охраняющих музей-
ные коллекции от мышей и 
крыс. На сей раз организа-
торы ужесточили требова-
ния к участникам конкурса, 
претендующим на усатых 
стражников. Как сообщила 
пресс-секретарь Мария Хал-
тунен, животных не отдадут 
в руки дачников, поскольку 
те относятся к ним безответ-
ственно. Как считают в музее, 
коты потрудились на славу и 
заслужили достойный домаш-
ний уход. Правда, котов никто 
спросить не удосужился – мо-
жет, им все-таки милее лазать 
по деревьям, чем дремать на 
коврике у двери городской 
квартиры?

Смартфонное 
косоглазие

 Длительное пользование 
смартфонами приводит к ко-
соглазию. Такие результаты 
получили исследователи из 
клинической больницы при 
южнокорейском госунивер-
ситете Чоннам. Как отмечают 
врачи, прежде всего в группе 
риска – дети и подростки в 
возрасте от семи до 16 лет. 
Ученые обратили внимание, 
что в последние годы в кли-
нику стало поступать множе-
ство юных пациентов с сим-
птомами содружественного 
косоглазия. Все они часами 
использовали гаджеты для 
игр и чтения. К счастью, боль-
шинству пациентов удается 
помочь. В девяти из 12 случа-
ев симптомы косоглазия ис-
чезали в течение двух меся-
цев после того, как родители 
отбирали гаджеты у детей. 

Светофор, который 
посылает

На оживленном перекрест-
ке подмосковных Луховиц 
установили светофор для 
любителей перебегать дорогу 
на красный свет. Светофор 
сделали говорящим, при-
способив на него видеореги-
страторы, экшн-камеры. Как 
только нарушитель ступал 
на «зебру», из динамика раз-
давался строгий голос, при-
зывающий соблюдать пра-
вила дорожного движения. 
Словесное предупреждение 
оказалось куда действеннее, 
чем красный свет. Наруши-
тели сломя голову бросались 
обратно на тротуар, а некото-
рые даже клялись светофору, 
что никогда больше так де-
лать не будут. 

Рисуйте на прощание

Креативные художники из Ав-
стралии, специализирующие-
ся на создании раскрасок для 
взрослых, придумали альбом 
для переживших расставание 
со своими «половинками». 
Картинки в книге представ-
ляют собой милые узоры 
в виде зверюшек и цветочков, 
сопровождающиеся уничи-
жительными выражениями 
в адрес бывших возлюблен-
ных. Предлагаются также жиз-
неутверждающие картинки, 
содержащие такие фразы, 
как: «Я заслуживаю большего» 
и «Живи счастливо со своей 
мамочкой», «Наконец-то есть 
время заняться собой». Гово-
рят, «красочная терапия» луч-
ше антидепрессантов помога-
ет пережить потерю и обрести 
новый смысл жизни. 

Гамлет в роли Робин Гуда
Фильму Эльдара Рязанова «Берегись автомобиля» исполняется 50 лет

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

3 млн куличей весом 700 тонн
обещают испечь к Пасхе столичные кулинары

Инсбрук и Зальцбург будут в китайской провинции Гуандун.
Местная компания Minmetals здесь уже построила копию австрийского Хальтштадта, 

который стал местом паломничества туристов

КАЛЕНДАРЬ: 22 АПРЕЛЯ

571
Родился Мухаммед, арабский про-
рок и проповедник единобожия. 
Центральная, после единого Бога, 
фигура ислама.

1370
В Париже началось строительство 
Бастилии.

1500

Португальская эскадра под коман-
дованием Педру Кабрала открыла 
побережье будущей Бразилии.

1529

Испания и Португалия подписали 
Сарагосский договор: с этого дня 
восточное полушарие разделено 
между ними по линии, отстоящей от 
Молуккских островов на 297,5 лиги 
к востоку.

1662

Король Карл II утвердил устав Лон-
донского королевского общества по 
развитию знаний о природе. Сегод-
ня это ведущее научное общество 
Великобритании и одно из старей-
ших научных обществ в мире.

1724

Родился Иммануил Кант, основатель 
немецкой классической философии.

1832

Указом императора Николая I об-
разовано российское Министерство 
иностранных дел.

1838

Пароход впервые пересек Атланти-
ческий океан: в гавань Нью-Йорка 
прибыл английский пассажирский 
колесный «Сириус».

1863

Состоялось первое заседание Мо-
сковской городской думы.

1864

На всех американских банкнотах 
появляется надпись «In God We 
Trust» («На Бога уповаем»).

1904

Родился Роберт Оппенгеймер, фи-
зик, научный руководитель Манхэт-
тенского проекта.

1908

Родился Иван Ефремов, палеонто-
лог и писатель-фантаст.

1918

Декретом ВЦИК в России введено 
всеобщее военное обучение тру-
дящихся.

1939

Джеффри Стефенсон совершил пер-
вый полет через пролив Ла-Манш 
на планере «Галл».

1945

В ходе Берлинской операции пере-
довые части Советской армии во-
шли в столицу Третьего рейха.

1969

В Хьюстоне проведена первая пере-
садка глаза человеку.

2010

Нефтяная платформа Deepwater 
Horizon компании «Бритиш Петроле-
ум», расположенная в 80 километрах 
от побережья штата Луизиана в Мек-
сиканском заливе, затонула после 
36-часового пожара. Разлив нефти 
продолжался 152 дня и стал одной из 
крупнейших техногенных катастроф 
в истории: в море вылилось около 
5 млн баррелей нефти, нефтяное пят-
но достигло площади 75 тысяч ква-
дратных километров и загрязнило 
1770 километров побережья.

После успеха фильма, когда фразы 
Папанова «Свободу Юрию Деточкину!» 
и «Тебя посодют, а ты не воруй!» пошли 
в народ, Рязанов самокритично 
признал свою ошибку...
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